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Понедельник 
начинается 
в субботу
Пять лет назад предприятие 
Юлии СИВЦОВОЙ получило 
первый государственный заказ: 
на обеспечение лечебным 
питанием Архангельской 
областной клинической 
больницы. Об успешном частно-
государственном партнерстве, 
рисках для предпринимателей 
и о том, как устроена кухня 
лечебного питания, она 
рассказала «Бизнес-классу».
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Эхо недели

Инновации Доступная среда

Депутатский портфель: В городской Думе прошла последняя перед каникулами сессия

В июне 2016 года были 
внесены изменения в феде-
ральное законодательство, 
согласно которым сейчас 
при выборе главы муници-
пального образования не-
обходимо представлять на 
сессию законодательных 
органов власти не менее 
двух кандидатур. 

«Мы привели наше поло-
жение в соответствие с зако-
ном. В случае с кандидату-
рой Игоря Годзиша голосо-
вание было безальтернатив-
ным, – напомнил замести-

тель председателя Архан-

гельской городской Думы 

Максим КОРЕЛЬСКИЙ. – 
Кроме того, по предложению 
прокуратуры принят проект 
решения, согласно которому 
мы уточняем алгоритм отно-
шений с главой: вводится та-
кая форма, как «час админи-
страции». Это возможность 
обсудить злободневные во-
просы, возникающие спон-
танно, внезапно».

Как пояснил Максим Ко-
рельский, любой житель Ар-

хангельска может обратить-
ся в городскую Думу, обо-
значить проблемы, которые 
считает актуальными, тре-
бующими оперативных дей-
ствий от администрации. В 
рамках «часа администра-
ции» депутаты переадре-
суют их главе. Что касается 
повторных выборов, их ожи-
дать не стоит: утверждение 
Игоря Годзиша проходило 
в соответствии с действо-
вавшим на тот момент ре-
гламентом. И, похоже, меж-
ду ним и депутатами уже на-
ладился достаточно эффек-
тивный рабочий диалог. 

Напомним, что сейчас 
главы муниципалитетов из-
бираются местными депу-
татами по результатам кон-
курса на замещение этой 
должности, срок полномо-
чий – пять лет.

Среди основных вопро-
сов сессии – включение из-
менений и дополнений в 
главный документ, регла-
ментирующий градострои-
тельную деятельность: Пра-
вила землепользования и 
застройки. Вновь уточня-
лись виды разрешенного 
использования земельных 

участков конкретных тер-
риториальных зон, а также 
в отдельных случаях изме-
нялись их границы. «Прави-
ла землепользования у нас, 
к сожалению, меняются ре-
гулярно с тех пор, как мы 
их приняли пять лет назад, 
– отметил председатель 

постоянной комиссии по 

экономике, собственно-

сти и предприниматель-

ству А лександр ФРО-

ЛОВ. – Сейчас при город-
ской Думе создана комис-

сия по рассмотрению этих 
предложений. В нее вошли 
все заинтересованные сто-
роны: представители прави-
тельства области, админи-
страции города, прокурату-
ры, застройщики, депутаты, 
предприниматели».

По мнению Александра 
Фролова, такая открытость 
в рассмотрении поправок 
заметно прибавила нова-
циям легитимности. Однако 
цель принятия Правил зем-
лепользования и застрой-
ки в другом: установить чет-
кий и неизменный порядок 
строительства в пределах 
муниципального образо-
вания. 

«Необходимо стремить-
ся к тому, чтобы документ 
обновлялся не чаще чем 
раз в пятилетку», – добавил 
Александр Фролов.

Также на сессии депу-
таты одобрили предлага-
емые администрацией му-
ниципалитета изменения 
в бюджет Архангельска на 
2016-й и плановый период 
2017-2018 годов. Вносились 
уточнения в программу му-
ниципальных заимствова-
ний. Увеличен объем пога-
шения коммерческих креди-
тов на сумму 1,2 млн рублей 

за счет привлечения креди-
тов бюджетных.

«Для города очень вы-
годно получать именно бюд-
жетные кредиты, хотя тре-
буется выдерживать жест-
кие сроки их погашения – 
не более 50 дней, – пояснил 
председатель постоянной 

комиссии по финансам и 

бюджету Сергей МАЛИ-

НОВСКИЙ. – Но при этом 
если в коммерческих банках 
мы оформляем займы под 
12% годовых, ставка у бюд-
жетного кредита почти сим-
волическая – всего 0,1%». 

Что касается других 
бюджетных «перестановок», 
около 2 млн рублей будет 
направлено на наплавной 
мост через протоку Кривяк 
на остров Бревенник: су-
ществующий мост пришел 
в негодность.

Депутаты обсудили ито-
ги отопительного сезона 
2015-2016 годов. Замеча-
ния по предписаниям Рос-
технадзора получали ООО 
« С п е ц и а л и з и р о в а н н ы й 
транспорт», ООО «Тепло-
вые сети – Северного окру-
га», ООО «ТЭПАК», ОАО «Арх-
облЭнерго», ОАО «Архан-
гельский ЛДК №3». Одна-
ко отопительный сезон на-

чался вовремя, уроки 2014 
года были учтены. Паспор-
та готовности потребите-
ли тепловой энергии обяза-
ны получить к 15 сентября. 
До этой даты предприятия 
должны провести гидравли-
ческие испытания, плановые 
ремонты и пройти провер-
ки надзорных органов. Все-
го на подготовку объектов 
энергетического комплекса 
города и на создание запа-
сов топлива в текущем году 
планируется направить бо-
лее 800 млн рублей.

Обсуждение вопросов, 
связанных с обустройством 
городской среды, как всег-
да, было достаточно бур-
ным. Архангельск обрел но-
вый топоним – «Сквер имени 
Е.С. Коковина», призванный, 
по-видимому, облагородить 
и обогатить многострадаль-
ную совокупность зеленых 
насаждений, примыкающих 
к одноименной муниципаль-
ной детской библиотеке не-
подалеку от Кузнечевского 
моста. 

Не без дискуссии было 
принято решение об уста-
новке двух памятных досок: 
в порту Бакарица – в память 
о трагическом взрыве, по-
влекшим большие челове-
ческие жертвы в годы Пер-
вой мировой войны и на ме-
сте расположения судоре-
монтного завода «Красная 
кузница» – в честь трудо-
вого героизма коллектива 
предприятия во время Ве-
ликой Отечественной вой-
ны, а также знака «Блюсти-
телям спокойствия, тишины 
и благочиния» на здании об-
ластного УМВД. 

Б ы л и  у т в е р ж д е н ы , 
кстати, и изменения в со-
став комиссии по топони-
мике: в Архангельске поя-
вился главный художник. 
Смысл этого нововведения 
– более профессиональный 
контроль за содержанием 
и оформлением памятных 
знаков, барельефов, кото-
рые появляются на террито-
рии муниципалитета порой 
без соблюдения всех необ-
ходимых формальностей и 
согласования с городской 
администрацией. 

Градостроительству время, 
администрации – «час»

На июньской сессии городской Думы 
депутаты утвердили новый порядок 
проведения конкурса на должность главы 
муниципального образования «Город 
Архангельск». Теперь отборочная комиссия 
должна предлагать народным избранникам 
для принятия решения не менее двух 
кандидатур. Также в рамках сессий будет 
проводиться «час администрации», 
на котором должностные лица должны 
отчитываться по своим направлениям 
деятельности. Таким образом, контроль 
за работой чиновников должен усилиться.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Константин ЯКОВЛЕВ, 

депутат Архангельской городской Думы, член комиссии по 

вопросам архитектуры, строительства и землепользования:

– Сейчас зачастую происходит подмена понятий, фактов. Тем не 
менее инициативы граждан, которые хотят увековечить те или иные 
исторические события, депутаты обычно поддерживают. Потому что 
люди не просто проявляют инициативу, они еще и сами аккумулиру-
ют финансовые средства, а значит, не падает дополнительная на-
грузка на городской бюджет. Такие инициативы достойны всяческо-
го уважения. Но есть другая крайность, как это часто бывает в Рос-
сии: стремление увековечить все и вся. На этой сессии мы согласо-
вали изменения в комиссию по топонимике, где работают и депута-
ты, и сотрудники городской администрации. Задача комиссии – от-
делить зерна от плевел. То, что сегодня сразу три решения мы при-
нимали на сессии по памятным доскам и знакам, также легко объяс-
нимо: скоро День города.

Григорий ДИТЯТЕВ

журналист

БК

Подведены итоги конкурса на разра-

ботку бесплатного мобильного прило-

жения для предпринимателей региона, 

инициированного бизнес-уполномочен-

ным при губернаторе Архангельской об-

ласти Николаем ЕВМЕНОВЫМ. 

Победителем стала команда студентов 
второго курса института математики, ин-
формационных и космических технологий 
САФУ им. М. В. Ломоносова. В ближайшее 
время приложение будет запущено в тесто-
вом режиме.

«Нам было интересно принять участие в 
конкурсе на разработку мобильного приложе-
ния, потому что продуктом нашего творчества 
смогут пользоваться деловые люди всего ре-
гиона. Кроме того, для нас это возможность 
применить полученные в университете знания 

на практике», – рассказала капитан коман-

ды разработчиков Евгения СТЕПЫРЕВА.

Потенциальная аудитория приложения – 
более 55 тысяч индивидуальных предприни-
мателей и юридических лиц в сфере мало-
го и среднего бизнеса. Приложение позво-
лит оперативно обращаться к бизнес-ом-
будсмену, знакомиться с законодательны-
ми нововведениями, а также в режиме on-
line подключаться к трансляциям меропри-
ятий, проводимым уполномоченным по за-
щите прав предпринимателей.

«Бизнес-приложение станет современ-
ной информационной платформой, которую 
предприниматели смогут бесплатно устано-
вить на любое мобильное устройство. Пока 
аналогов в России нет», – отметил Николай 
Евменов.

 ■В Архангельске создали первое в России 
мобильное приложение от бизнес-омбудсмена

 ■Новые предприятия торговли обяжут 
стать доступными для инвалидов

Минпромторг России утвердил по-

рядок обеспечения доступности объек-

тов и услуг в сфере торговли для людей 

с ограниченными возможностями здо-

ровья. С 1 января 2016 года все органи-

зации обязаны обеспечивать инвалидам 

условия для беспрепятственного досту-

па к объектам. 

Эти требования в полной мере распро-
страняются и на предприятия потребитель-
ского рынка.

С 1 июля 2016 года обеспечение доступ-
ности для инвалидов объектов и услуг ста-
нет обязательным условием для вновь вво-
димых в эксплуатацию, реконструирован-
ных или модернизированных предприятий 
торговли.

По сообщению министерства АПК и тор-
говли Архангельской области, действую-
щим организациям потребительского рын-
ка рекомендовано самостоятельно разра-
ботать корпоративные регламенты обеспе-
чения доступности для инвалидов, прове-
сти паспортизацию объектов и модерни-
зировать их до уровня требований законо-
дательства.

Также необходимо обучить или про-
инструктировать работников, предусмо-
треть в бюджете организации финансо-
вые средства для обеспечения доступ-
ной среды.

За неисполнение требований законода-
тельства об обеспечении доступной среды 
для инвалидов установлена администра-
тивная ответственность.
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Ресурсы
Индикатор: КСП проверила фонд микрофинансирования

Финансы: В продолжение кредитной истории

– Как определяется 
процентная ставка для 
конкретного заемщика и 
можно ли ее сократить? 

– На размер процент-
ной ставки влияет доход 
заемщика, срок кредита и 
обеспечение по нему, кре-
дитная история и длитель-
ность взаимоотношения с 
конкретным банком. Можно 
иметь долгосрочные отно-
шения с банком, можно со-
брать максимальный пере-
чень документов, но самый 
эффективный инструмент – 
использование залога. Обе-
спечением может быть лю-
бой объект недвижимости, 
даже не обязательно нахо-
дящийся в вашей собствен-

ности. Использование зало-
га дает возможность полу-
чать достаточно большие 
суммы на длительный срок 
под низкие проценты. В на-
шем банке речь идет о 15 
млн рублей на срок до 10 
лет. Неудивительно, что по-
пулярность такого продук-
та, как залоговое кредито-
вание, растет. 

– На какую же процент-
ную ставку таким образом 
можно рассчитывать?

– Размер процентной 
ставки, которой вы можете 
добиться таким способом, 
зависит от банка. В боль-
шинстве случаев она будет 
фактически на уровне ин-
фляции, а иногда и ниже. 

16% годовых – вполне ре-
альный вариант при креди-
товании под залог. Выгода 
заемщика еще и в том, что-
бы не упустить момент: в 
связи с кризисом цены на 
квартиры и автомобили ста-
билизировались. 

– Могут ли рассчиты-
вать на получение креди-
та те, кто уже имеет по-
добные займы?

– Удобство залогово-
го кредитования в том, что 
на заемщиков с одним или 
несколькими кредитами в 
разных банках оно не толь-
ко не ложится лишним бре-
менем, а наоборот – являет-
ся способом облегчить им 
жизнь. Таким образом кли-
енты могут получать деньги 
для погашения других кре-
дитов и платить за это го-
раздо меньшие проценты.

– Могут ли предпри-
ниматели использовать 
этот инструмент?

– Банки идут навстречу 
индивидуальным предпри-
нимателям и ООО, позволяя 
брать кредиты на тех же ус-
ловиях, под залог недвижи-
мости. В этом случае речь 
идет о довольно крупных 

суммах – десятках милли-
онов рублей – на развитие 
бизнеса, пополнение обо-
ротного капитала или раз-
витие новых направлений в 
деятельности компании.

– От чего зависит одо-
брение кредита соиска-
телю и может ли потенци-
альный заемщик сам оце-
нить риск отказа?

– При отказе в выдаче 
кредита банки часто не на-
зывают причину такого ре-
шения. Но оценить шансы 
на одобрение заявки мож-
но и самому. Главное, что 
интересует кредитора – это 
платежеспособность чело-
века. Существует правило, 
по которому ежемесячный 
платеж по всем имеющим-
ся займам не должен пре-
вышать 40% от всех дохо-
дов клиента. Сейчас си-
стема оценки доведена до 
автоматизма, финансовое 
здоровье клиента оцени-
вают новейшие скорринго-
вые системы. Но надо пони-
мать, что в профессиональ-
ной оценке заинтересован 
и сам клиент, чтобы новый 
заем не стал для него непо-
сильной ношей.

Еще один важный пункт 
– это проверка через бюро 
кредитных историй. В него 
стекаются данные из са-
мых разных организаций о 
сотрудничестве с конкрет-
ными клиентами, о нали-
чии у них просрочек по ра-
нее выданным займам. До-
ступ к этой информации 
стоит недорого, и заемщик 
может самостоятельно изу-
чить свою кредитную исто-
рию, чтобы оценить риск от-
каза.

– Как вести себя кли-
енту, если он понимает, 
что не в состоянии возме-
стить кредит, и можно ли 
защитить себя от подоб-
ных ситуаций?

– Никто не застрахован 
от потери работы, сокра-
щения зарплаты или проб-
лем со здоровьем. Необхо-
димо понимать, что в пога-
шении кредита заинтере-
сованы и вы, и банк, поэ-
тому обращаться туда сле-
дует незамедлительно: ве-
сти переговоры о реструк-
туризации займа или «кре-
дитных каникулах». В этом 
случае у вас появится до-
полнительное время, чтобы 

накопить средства или най-
ти новый источник дохода. 
Надо быть также готовым, 
что потребуются докумен-
ты, подтверждающие нали-
чие уважительной причины 
для реструктуризации. Та-
кое соглашение позволит 
банку получить свои день-
ги, а клиенту – сохранить 
положительную кредитную 
историю. Обезопасить себя 
можно с помощью добро-
вольного кредитного стра-
хования. В случае наступле-
ния рисковых событий ваш 
заем выплатит страховая 
компания. 

– Может ли клиент по-
лучить полную информа-
цию о кредитных продук-
тах без прямого обраще-
ния в банк? 

– Конечно, всю инфор-
мацию можно найти на офи-
циальном сайте банка, но 
неподготовленный человек 
вряд ли сможет сразу по-
нять все тонкости опублико-
ванных условий выдачи за-
йма или других продуктов. 
Специалисты банка «Вос-
точный» не только предо-
ставят интересующую кли-
ента информацию, но и вы-
ступят в роли финансового 
консультанта, помогут вы-
явить потребность клиента 
и предложить нужный про-
дукт. 

Всегда рады вам в от-
делениях нашего банка: г. 
Архангельск, ул. Воскре-
сенская, д. 6, и ул. Выу-
чейского, д. 25. 

Использование залога – 
эффективный инструмент
Современные экономические реалии диктуют новые правила игры, но 
потребности в кредитовании остаются. Различные стратегии банков: 
снижение ставок, специальные предложения и индивидуальные 
расчеты – зачастую оборачиваются выгодой для потребителя. 
Как грамотно воспользоваться ситуацией, выбрать подходящий заем 
и что делать в случае потери работы, «Бизнес-классу» рассказала 
управляющая ПАО КБ «Восточный» Елена МАКАРОВА (на снимке).

ПАО КБ «Восточный». Генеральная лицензия ЦБ РФ №1460 от 24.10.2014 г. Реклама.

По условиям программы, фонд 
должен ежегодно предоставлять ми-
крозаймы не менее чем ста субъек-
там малого и среднего предпринима-
тельства (МСП). И это требование про-
граммы фонд выполняет в полном объ-
еме. В 2014 году 176 предпринимате-
лей получили 201 микрозайм на сум-
му более 112 млн рублей, в 2015-м 134 
субъектам МСП досталось 142 микро-
займа на общую сумму более 76 млн 
рублей.

Однако проверка выявила ряд не-
достатков и нарушений в работе фон-
да. Так, в 2014-м исполнительный ди-
ректор фонда без предварительно-
го одобрения высшего органа управ-
ления (министерства экономическо-
го развития Архангельской области) 
совершил сделку с заинтересованно-
стью: заключил договор займа на 1 млн 
рублей с фирмой, в которой сам был 
одним из учредителей. В том же году 
фонд подписал еще шесть договоров 
займа на 2 млн 190 тысяч рублей с ор-
ганизациями, учредителями и руково-

дителями которых являются работни-
ки фонда (на момент заключения до-
говоров они входили в состав комите-
та по займам). При заключении четы-
рех договоров специалисты фонда не-
посредственно участвовали в заседа-
нии кредитного комитета и утверди-
тельно голосовали за предоставление 
средств.

Также фонд допустил многочислен-
ные нарушения правил предоставле-
ния микрозаймов, а именно – в оформ-
лении льготных периодов заемщикам. 
Согласно правилам, льготный пери-
од единовременно может устанавли-
ваться на срок до трех месяцев. Од-
нако проверкой выявлены пять слу-
чаев определения льготных перио-
дов единовременно на срок 35 меся-
цев. Понятно, только тем заемщикам, 
руководителями и (или) учредителя-
ми фирм которых являются либо ра-
ботники фонда, либо заемщикам, име-

ющим совместный бизнес с работни-
ками фонда. 

Кроме того, в ходе проверки уста-
новлено, что полученные фондом в 
2015 году бюджетные средства в сум-
ме 48 млн рублей были направлены не 
на выдачу займов малому и среднему 
бизнесу, а перечислены в депозит, что 
противоречит условиям их предостав-
ления. Срок размещения средств на 
депозите – 3 месяца. 

Проверка также выявила проблемы 
с осуществлением контроля со сторо-
ны минэкономразвития области, кото-
рое одновременно является и учреди-
телем фонда, и главным распоряди-
телем бюджетных средств, направля-
емых на развитие микрофинансиро-
вания. 

Материалы по результатам провер-
ки направлены в правительство обла-
сти и в правоохранительные органы.

Рита ИЛЬИНА

Займов много. 
Интересов тоже
В первом квартале 2016 года контрольно-счетная палата 
провела встречную проверку в организации «Архангельский 
региональный фонд микрофинансирования». Оценивалась 
эффективность расходования бюджетных средств, 
выделенных минэкономразвития в 2014-2015 годах в рамках 
госпрограммы «Экономическое развитие и инвестиционная 
деятельность в Архангельской области (2014-2020 годы)».

Акценты

 ■Лоукостер «Нордавиа» 
снизит цены на перелёты

Перспективы развития базовой авиакомпании ре-
гиона обсудили во время рабочей встречи губерна-
тор Архангельской области Игорь ОРЛОВ и генераль-
ный директор ЗАО «Нордавиа» Владимир ГОРБУНОВ.

«Вопросы взаимодействия с авиакомпанией носят стра-
тегический характер. Для нас важно все, что происходит в 
«Нордавиа». С работой компании во многом связано поня-
тие «качество жизни» в области. Север без авиации пред-
ставить невозможно», – отметил глава региона.

В ходе встречи шла речь о роли «Нордавиа» в улучшении 
транспортной системы региона. В частности, региональ-
ный перевозчик уже увеличил частоту полетов в Москву и 
Санкт-Петербург. А переход компании к модели низкобюд-
жетного перевозчика позволит увеличить число пассажи-
ров на рейс и снизить при этом цены на перелет. 

В планах «Нордавиа» – развитие региональной марш-
рутной сети (в том числе полеты из Котласа, из Архангель-
ска через Мурманск в Тромсе) и туристических направле-
ний (например, полеты из Санкт-Петербурга на Соловки).

 ■В Северодвинске обновят 
стелу при въезде в город

На стеле при въезде в Северодвинск появится над-
пись «Город трудовой доблести и славы». Решение о 
присвоении этого почетного звания принял президи-
ум Межгосударственного союза городов-героев, со-
общает пресс-служба администрации Северодвинска.

Разработано несколько вариантов макета. Планирует-
ся, что буквы на стеле будут установлены к Дню города – 31 
июля. Мэр Северодвинска Михаил ГМЫРИН также дал ука-
зание своему заместителю по городскому хозяйству Вик-
тору НИКОНОВУ обновить всю въездную композицию, яв-
ляющуюся визитной карточкой Северодвинска.

Табличка с текстом постановления Межгосударствен-
ного союза городов-героев будет установлена на дополни-
тельной стеле на Аллее памяти и гордости у Дворца моло-
дежи («Строитель»). Она также должна быть открыта к дню 
рождения Северодвинска.
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Дело бизнеса
Лидеры рынка: Как устроена кухня лечебного питания

Сотрудничество было признано 
успешным, и «Комбинат общественно-
го питания» Юлии Сивцовой стал выи-
грывать подобные аукционы ежегод-
но, постоянно развиваясь в этой сфе-
ре. О том, как устроена кухня лечебно-
го питания и какие риски несут пред-
приниматели, Юлия рассказала «Биз-
нес-классу». 

«МЫ – ПЕРВЫЕ»

– Юлия Николаевна, до того как 

вы занялись лечебным питанием, 

какой опыт работы в общепите у вас 

уже был? 

– Вместе с мужем мы владели ре-
стораном в округе Майская Горка. В 
июле 2011 года увидели на общерос-
сийском сайте государственных заку-
пок объявление об аукционе на обе-
спечение лечебным питанием АОКБ и 
решили принять участие. В то время 
пищеблок Архангельской областной 
клинической больницы закрывался на 
реконструкцию и появилась необходи-
мость передачи данной услуги на аут-
сорсинг. Мы в итоге стали единствен-
ными участниками данного аукциона 
и, соответственно, были признаны по-
бедителями. О ресторане быстро при-
шлось забыть: организация лечебного 
питания требует полной погруженно-
сти в эту работу и занимает все время. 
Это два совершенно разных формата 
бизнеса: был риск потерять в качестве, 
что для нас недопустимо. 

 – С какими сложностями стол-

кнулись на первых этапах? 

– Начнем с того, что предшествен-
ников в оказании услуг подобного рода 
не было – посоветоваться оказалось 
не с кем. Поскольку речь шла о самой 
крупной больнице в области, нам при-
шлось реконструировать свой пище-
блок. Инвестиций извне не было. Мы 
полностью поменяли формат наше-
го производства, закупили импорт-

ное итальянское оборудование. Взя-
ли в штат всех сотрудников пищебло-
ка больницы. Благодаря помощи ад-
министрации АОКБ нам удалось плав-
но начать работу и исполнить контракт. 

365 ДНЕЙ В ГОДУ БЕЗ ПЕРЕРЫВОВ 

И ПРАЗДНИКОВ

– Как вас воспринял коллектив?

– Естественно, было много опасе-
ний: сотрудники переходили из госу-
дарственного учреждения в частное, 
плюс работа на новом оборудовании, 
с новым руководством. Учились друг у 
друга: сотрудники помогали нам лучше 
понять систему организации лечебного 
питания, мы, в свою очередь, проводи-
ли обучение на новом оборудовании. 

– Выигранный конкурс на испол-

нение госзаказа – большое благо 

для предпринимателя? 

– С одной стороны, ты имеешь по-
стоянную работу и знаешь объемы за-
каза. С другой – мы работаем без вы-
ходных: цикл лечебного питания 365 
дней в году, без перерывов и праздни-
ков – завтрак, обед и ужин. Это не рабо-
та от банкета к банкету. Вместе с тем это 
огромная ответственность: мы должны 
прорабатывать несколько видов меню 
в зависимости от назначенных пациен-
там диет. Контракт заключается на год, 
и его срыв чреват серьезными послед-
ствиями. Цены постоянно растут, осо-
бенно сейчас, и невозможно предуга-
дать, сколько будет стоить завтра тот 
или иной продукт. Зачастую коммер-
сант несет предпринимательские ри-
ски в виде потери прибыли. Сэкономить 
на лечебном питании не получится, да и 
рука не поднимется, ведь в больницах 
лежат и такие пациенты, к которым не 
ходят родственники, детишки из дет-
ских домов или из социально неблаго-
получных семей – их особенно жалко.

МЕСТНЫЙ ПРОИЗВОДИТЕЛЬ 

В ПРИОРИТЕТЕ

– Как вы выбираете поставщи-

ков и есть ли среди них местные 

производители?

– Плюсы государственного зака-
за в том, что мы вправе сами заклю-
чать договоры с поставщиками про-
дуктов, выбирать только тех, кто ра-
ботает качественно и в срок. В закуп-
ке продуктов часто отдаем предпочте-
ние местным производителям. Напри-
мер, хлеб мы закупали в Антониево-
Сийском монастыре, Каргопольский и 
Красноборский молокозаводы постав-
ляли нам молочные продукты, а ягоды 
и плодоовощную продукцию приобре-
таем у местных фермерских хозяйств 
– это гарантирует качество и решает 
проблемы с логистикой.

– Какие сложности есть в лечеб-

ном питании? 

– Здесь необходимо одновремен-
но соблюдать разнообразие и соот-
ветствовать всем приказам и нормам. 
Штатная диетслужба помогает разра-
батывать блюда и производить кон-
троль, дополнительно его осущест-
вляет и сам заказчик. Мы предлага-
ем на утверждение 14-дневное меню 
для различных диет – это примерный 
цикл нахождения больного в стациона-
ре. Оно утверждается главным врачом. 
Получается, что каждый день, прове-
денный в больнице, человек будет по-
лучать разную пищу. 

ЗДОРОВОЕ ПИТАНИЕ – 

СКОРЕЙШЕЕ ВЫЗДОРОВЛЕНИЕ

– Есть ли какие-то нюансы в ра-

боте с пациентами? 

– Были периоды, когда мы кормили 
более двух тысяч пациентов ежеднев-
но. Сейчас их количество чуть меньше. 
В каждом отделении, в зависимости от 
профиля, применяется несколько диет-
столов, это тоже накладывает свои ню-
ансы. Кто-то не ест мясо, кто-то рыбу, 
дети предпочитают котлеты или сосис-
ки – все это нам надо учесть в своей 
работе. Голодным никого не оставим. 

 – Как построена работа в кол-

лективе сегодня и какую позицию 

занимаете лично вы? 

– Сейчас у нас большой коллектив: 
это диетслужба, бухгалтерия, произ-
водственный цех, служба снабжения, 
отдел логистики. Есть информацион-
ные системы, идет постоянный обмен 
– здесь не может быть сбоев. Предпо-
читаю контролировать все сама. Это 
такой вид бизнеса, где контроль не-
обходимо осуществлять ежедневно и 
тщательно. Я могу «защитить» любое 
блюдо, приготовленное нашими спе-
циалистами, но в то же время мы бы-
стро реагируем на какие-то замечания 
и исправляем неточности. Необходи-
мо понимать, что попадание в боль-
ницу – большой стресс для человека, 
и все должно быть направлено на его 
скорейшее выздоровление, в том чис-
ле и наше лечебное питание. 

Юлия СИВЦОВА: 

«Понедельник начинается 
в субботу»

Пять лет назад предприятие 
Юлии СИВЦОВОЙ получило 
первый государственный заказ: 
на обеспечение лечебным 
питанием Архангельской 
областной клинической больницы 
(АОКБ). Пищеблок учреждения 
подлежал реконструкции. 
Частно-государственное 
партнерство в то время только 
набирало популярность, 
и желающих взять заказ было 
не так много. Кроме того, 
строгие требования и нормы 
лечебного питания быстро 
отсеяли непрофессионалов. 

СПРАВКА «БК»

За пять лет работы «Комбинат общественного питания» 
под руководством Юлии Сивцовой оказывал услуги 
по приготовлению лечебного питания более чем 
в десяти лечебных учреждениях города и области: 
это Архангельская областная клиническая больница, 
Северодвинская городская больница №2, Архангельская 
клиническая офтальмологическая больница, 
Каргопольская и Виноградовская ЦРБ, Приморская 
центральная районная больница, медсанчасть УВД, 
городские больницы №6 и №4 Архангельска. 

Фёдор АБРАМОВ

журналист

БК

Пресс-релиз

 ■Коллективный договор 
АЦБК за 2015 год выполнен 
в полном объёме

22 июня в ОАО «Архангельский ЦБК» состоя-

лась открытая конференция работников комбина-

та, его дочерних обществ и профсоюзной органи-

зации предприятия, посвященная подведению ито-

гов выполнения обязательств коллективного дого-

вора в 2015 году. 

С докладом от лица администрации АЦБК выступил 
генеральный директор комбината Дмитрий ЗЫЛЁВ. Он 
отметил, что за прошедший год все производственные и 
экономические показатели, утвержденные советом ди-
ректоров компании, выполнены в полном объеме. 

Дмитрий Зылёв также рассказал о модернизации 
предприятия. Общий объем капитальных вложений в 
основные фонды в 2015 году составил 1,7 млрд рублей, 
ввод основных средств оценивается в 5,8 млрд рублей.

Значительная часть выступления генерального ди-
ректора была посвящена оплате труда, его охране и без-
опасности. По словам Дмитрия Зылёва, оплата труда 
работников общества производилась в соответствии 
с действующим законодательством, коллективным до-
говором по тарифным ставкам, сдельным расценкам, 
должностным окладам, утвержденным на предприятии. 
Начисление премии – согласно положению «О премиро-
вании работников ОАО «Архангельский ЦБК» за резуль-
таты хозяйственной деятельности», в котором макси-
мальный размер премии установлен 25%. Согласно по-
ложению «О вознаграждении работников по итогам ра-
боты за год» в 2015-м было выплачено по итогам рабо-
ты за 2014 год 23,9 млн руб.

В начале 2015 года руководством предприятия и 
проф союзом работников проведена работа по заклю-
чению соглашения №2 к коллективному договору, в ко-
тором были прописаны дифференцированные размеры 
компенсаций и льгот, устанавливаемые в зависимости 
от класса условий труда на рабочих местах по резуль-
татам специальной оценки условий труда (СОУТ). Как 
отметил Дмитрий Зылёв, размеры компенсаций, уста-
новленные данным соглашением, значительно выше ми-
нимальных размеров, определенных Трудовым кодек-
сом РФ. Применение результатов СОУТ увеличило фонд 
оплаты труда в отчетном году по сравнению с прошлым 
годом на 14,6 млн руб.

Касаясь вопросов охраны и безопасности труда, ге-
неральный директор АЦБК подчеркнул, что вся работа 
была направлена на соблюдение требований Трудового 
кодекса РФ и коллективного договора ОАО «Архангель-
ский ЦБК». Ежегодно на АЦБК разрабатывается «План по 
улучшению условий и охраны труда». По итогам 2015 года 
на его реализацию затрачено 75,7 млн рублей. 

В прошлом году Архангельский ЦБК выполнил в 
полном объеме все взятые обязательства в социаль-
ной сфере и по предоставлению работникам социаль-
ных льгот и гарантий, закрепленных ТК и коллективным 
договором.

Целевое финансирование объектов ОАО «Быт» со-
ставило более 35 млн рублей. Расходы на спортивно-
массовые мероприятия – около 8 млн руб.

Всего на социальные программы и мероприятия в 
2015 году было направлено 306,2 млн руюлей.

«Обязательства со стороны работодателя по коллек-
тивному договору выполнены в полном объеме. Сейчас 
договор заключен на период с 2015-го по 2017 год. Мы 
планируем не просто исполнять свои обязательства, но 
и повышать показатели от года к году», – резюмировал 
Дмитрий Зылёв 

По оценке председателя профсоюзной организа-
ции ОАО «Архангельский ЦБК» Доры ЧЕРНОГОРЕНКО, по 
сравнению с другими предприятиями ЦБП России АЦБК 
лидирует в исполнении социальных гарантий. 

«Разделы коллективного договора по социальным га-
рантиям и поощрениям улучшены, – считает лидер проф-
союза комбината. – Предусмотрены оплата проезда в 
отпуск, материальная помощь многодетным, на похо-
роны, при рождении ребенка и другие необходимые ра-
ботникам выплаты». 

Ф
о

то
 И

л
ьи

 Л
е

о
н

ю
ка



5
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 22 (788)  27.06.2016  WWW.BCLASS.RU

Городская среда

Первая новостройка холдинга 
«Аквилон-Инвест» в Соломбале 
– ЖК «Аврора» – готовится к сда-
че. Завершение работ на первой 
очереди объекта запланировано 
на IV квартал текущего года. Квар-
тиры в комплексе сдаются с «бе-
лой» отделкой, в чем смогли убе-
диться участники экскурсии по но-
востройкам. Будущим жильцам не 
придется штукатурить и шпакле-
вать потолки и стены, заниматься 
выравниванием полов, заказывать 
коллекторную разводку отопления 
или прокладывать электропровод-
ку. Все это будет выполнено ма-
стерами, включая монтаж окон и 
балконных дверей с 2-камерными 
стеклопакетами. Большой благоу-
строенный двор со спортивными и 
детскими площадками, гостевая 
парковка и развитая инфраструк-
тура вокруг – только часть преиму-
ществ ЖК «Аврора». 

Квартиры с «белой» отделкой 
при сдаче будут оснащены ради-
аторами со встроенными термо-
регуляторами, счетчиками горя-

чей и холодной воды, а также в 
них установят розетки и выклю-
чатели, счетчики электроснабже-
ния, розетки для телефона, выхо-
да в Интернет, ТВ-антенны. В та-
ком виде сдаются все квартиры в 
жилых комплексах, возводимых 
«Аквилон-Инвестом». 

Следующими объектами вни-
мания экскурсантов стали ЖК 
«Зеленый квартал» и «Резиден-
ция». Как и все дома холдинга, жи-
лые комплексы возводятся из «на-
турального» керамического кир-
пича с толщиной стен до 770 мм 
и гарантируют будущим жильцам 
все необходимые аспекты благо-
получного проживания в совре-
менном городе: шумо– и теплои-
золяцию, возможность планиро-
вать пространство своей кварти-
ры по собственному вкусу и уве-
ренность в том, что дом действи-
тельно построен на века. Повы-
шенный интерес к объектам обу-
словлен местом их размещения и 
привлекательной ценой квадрат-
ных метров. ЖК «Зеленый квар-

тал» расположен в центре Архан-
гельска, на пересечении ул. Воло-
годской и пр. Новгородский, в ша-
говой доступности от набережной 
Северной Двины. 

ЖК «Резиденция» строится 
в Ломоносовском округе Архан-
гельска, на улице Серафимови-
ча, между Ломоносовским и Нов-
городским проспектами. Разви-
тая инфраструктура района и ма-
лая этажность дома предполага-
ют комфортное проживание. В 
цокольном этаже ЖК «Резиден-
ция» предусмотрен паркинг на 
15 машино-мест.

Участники экскурсии оцени-
ли практичность ЖК «Ломоносов-
ский»: в непосредственной близо-
сти располагается гимназия №21, 
детский сад, САФУ, поликлиника 
и библиотека. Во дворе дома за-
планированы детские площадки 
и зоны отдыха.

На всех своих объектах хол-
динг «Аквилон-инвест» предла-
гает клиентам дополнительную 
услугу – выполнение чистовой 
отделки, включающей кладку ка-
фельной плитки в санузле, мон-
таж сантехники, настил полов из 
ламината, установку натяжного 

потолка. В таком варианте квар-
тира полностью готова для про-
живания. Качество чистовой от-
делки потенциальные покупате-
лям продемонстрировали в са-
мом высоком жилом доме Архан-
гельска – ЖК «Империал». 

Завораживающий вид на реку 
из окон ЖК «Альфа» и «Омега» стал 
заключительным аккордом тура по 
новостройкам столицы Поморья. 
Объекты возводятся на набереж-
ной, между улицами Серафимови-
ча и Иоанна Кронштадтского. Рас-
положение комплекса уникально: 
так близко к воде столь масштаб-
ных строений в Архангельске еще 
не было. Неоспоримым преиму-
ществом обоих комплексов станет 
реконструированная набережная: 
место для приятных встреч, пеших 
и велосипедных прогулок. На пер-
вых этажах домов откроются кафе 
и рестораны, фитнес-центр, сало-
ны красоты и частный детсад. 

За короткое время участники 
экскурсии получили полную ин-
формацию о возводимых жилых 
комплексах, преимуществах при 
покупке квартир, а также о про-
граммах ипотечного кредитова-
ния банков – партнеров холдин-
га «Аквилон-Инвест». Следующий 
тур по объектам холдинга запла-
нирован на конец лета.

Илья ЛЕОНЮК

Презентация: «Аквилон-инвест» провёл экскурсию по новостройкам 
ООО «ИК «Аквилон-Инвест». Реклама.

Лучше не один раз увидеть
Строительно-инвестиционный холдинг «Аквилон-
инвест» вновь организовал для потенциальных 
участников долевого строительства экскурсию 
по своим объектам. Сейчас холдинг возводит 
в Архангельске одновременно семь современных 
жилых комплексов общей площадью 110 тысяч кв. м. Вторая и третья 

очереди ЖК «Аврора» 

сдаются в 2017 году. 

Свободные квартиры 

здесь, как и во 

всех новостройках 

холдинга 

«Аквилон-Инвест», 

спроектированы по 

концепции «Разумные 

метры», площадью от 

35 до 65 кв. м

Благоустройство: К юбилею «Дервиша» в Архангельске раскрасят набережную

Один из самых очевид-
ных вариантов – закрасить 
граффити. Но такие «заплат-
ки» на парапете набереж-
ной Северной Двины будут 
смотреться не очень кра-
сиво. Можно покрасить все 
ограждение, но это не самое 
эстетичное и к тому же до-
рогое решение. Да и желаю-
щих нарисовать что-нибудь 
на обновленных плитах най-
дется немало. 

Стоить отметить, что 
«художники» зарисовыва-
ют только нижнюю – бетон-
ную – часть парапета, зача-
стую не портя гранитную по-
ловину. 

Оригинальное во всех 
смыслах решение предло-
жили авторы социального 
проекта «Яркий город». По 
их мнению, если закрасить 
надписи одним большим ри-
сунком – по договоренно-
сти с городскими властями 
– это будет выглядеть при-
ятнее для горожан и помо-
жет избежать появления но-
вых граффити поверх такого 
полотна. Все-таки у граффи-
тистов есть свой свод этиче-

ских правил и писать поверх 
работ коллег не принято.

«Граффити – это целая 
философия, форма уличного 
искусства со своими взгля-
дами и правилами. Темы ри-
сунка рассматриваются по 
четырем временным отрез-
ками: северные земли вре-
мен Ивана Грозного, эпоха 
Петра I, годы Великой Оте-
чественной войны и наши 
дни», – рассказал «БК» глав-

ный художник Архангель-

ска Михаил ТРЕЩЁВ.

Акция уже спланирована 
управлением по делам мо-
лодежи и патриотическому 
воспитанию департамен-
та по внутренней политике 
администрации губернато-
ра и Правительства Архан-
гельской области и будет 
проведена до юбилейной 
даты – 75-летия прихода в 
Архангельск первого союз-
ного конвоя «Дервиш», – то 
есть до 31 августа. 

По словам начальни-

ка управления Григория 

КОВАЛЁВА, поступило уже 
более десяти заявок на уча-
стие.

«Концепция подразу-
мевает представление Ар-
хангельска в историческом 
аспекте: сюжеты мирного 

времени, портреты исто-
рических личностей – все 
это может стать достойным 
украшением городской на-
бережной. Сейчас она раз-
рисована огромным количе-
ством разрозненных надпи-
сей, которые портят облик 
города. Это бросается в гла-
за, когда вы приближаетесь 
к Архангельску со стороны 
реки. Если ничего не сде-
лать, в конце августа вете-
раны союзных конвоев, чле-
ны делегаций из разных го-
родов и стран будут наблю-
дать эту картину», – отметил 
Григорий Ковалев.

Он также добавил, что 
после обращения инициа-

тивной группы граффити-
стов в областное управление 
по делам молодежи проект 
заинтересовал региональ-
ное отделение Российского 
военно-исторического об-
щества. Благодаря поддерж-
ке общества его реализация 
обойдется без привлечения 
средств из областной каз-
ны. Однако отсутствие лиш-
них затрат не гарантирует ка-
чество продукта. 

По условиям конкурса, 
художники должны будут из-
рисовать 500 метров набе-
режной бесплатно.

«Кто это сможет сде-
лать? Только совсем моло-
дые люди, которым дадут 

в руки красок, – как и мне в 
свое время, в общем-то. Но 
художественных навыков в 
юном возрасте не всегда 
хватает для того, чтобы на-
рисовать что-то достойное. 
Тем более на таких больших 
площадях. Моя главная за-
дача – не позволить совер-
шить грубых ошибок. Нуж-
но будет этих молодых лю-
дей направлять таким обра-
зом, чтобы финальный ре-
зультат не оказался «вине-
гретом», чтобы единая цве-
товая схема была соблюде-
на, сохранилась общая ком-
позиция и ничего не «разва-
ливалось», – пояснил Миха-
ил Трещев.

Сейчас можно точно ут-
верждать, что юбилей при-
хода «Дервиша» в Архан-
гельск будет отмечен на кра-
сивой набережной. Но поя-
вятся ли поверх 500-метро-
вого полотна новые граф-
фити – покажет время. Мно-
гое зависит не только от мо-
ральных принципов самих 
уличных художников, но и от 
того, будет ли их кто-то кон-
тролировать. А также от от-
ношения всех горожан: на-
бережная Северной Двины 
– любимое место отдыха в 
областном центре, которое 
нужно беречь просто так, от 
души, без всяких указаний 
свыше. 

На парапете набережной Северной Двины, 
если смотреть со стороны реки, становится 
все больше и больше граффити. Сами 
художники считают, что так самовыражаются, 
а многие горожане называют их хулиганами. 
Так или иначе, эти рисунки не украшают 
набережную. В преддверии юбилея 
«Дервиша», когда к береговой территории 
Архангельска будет приковано особое 
внимание, городские и областные власти, 
кажется, нашли способ избавиться 
от хаотичных граффити и обезопаситься 
от их появления в будущем.

Михаил АЛЕКСЕЕВ

журналист

БК

Скрытые послания 
под легальными граффити
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Политика
Мнение: В 2016 году начнётся обновление политической системы России

Эйнштейн предупреж дал, 
что невозможно решить пробле-
му на том же уровне, на котором 
она возникла. Нужно стать выше 
этой проблемы. Избиратели – 
граждане России – видят, пони-
мают и обсуждают политические 
процессы в стране на политиче-
ском, интеллектуальном и нрав-
ственном уровне. В современных 
условиях недопустимо, чтобы из-
бирательные кампании дегради-
ровали, создавая огромную дис-
танцию между темой «рытвины на 
дороге» и темой судьбы России. У 
поэта Евгения Евтушенко есть та-
кие замечательные строки:

…Пусть я прожил нескладно,
для России я жил.
И надеждою маюсь,
(полный тайных тревог)
что хоть малую малость
я России помог.
Пусть она позабудет
про меня без труда,
только пусть она будет,
навсегда, навсегда…

(«Идут белые снеги»)

Несомненно: большинство из-
бирателей размышляет о судьбе 
России как о своей собственной, 
на уровне этих слов Евтушенко. Та-
ким должен быть и политический 
уровень предвыборных дискуссий. 

Перевод избирательной кам-
пании в это русло представля-
ет огромную трудность и для из-
бирателей, и для партий, канди-
датов в депутаты, потому что го-
ворить надо о «неизвестном бу-
дущем», где заложено решение 
проблем настоящего. Для многих 

парадоксальной кажется мысль 
о том, что будущее определяет 
настоящее. Это значит, что если 
вы, например, хотите в будущем 
стать летчиком, то в настоящем 
вы изучаете физику, занимае-
тесь спортом, не пьете и не кури-
те. Точно так же: если мы пред-
ставляем себе желаемое буду-
щее нашего города, села, регио-
на, мы соответственно изменяем 
настоящее под эти проекты. Зна-
чение избирательной кампании 
заключается в том, что она пре-
доставляет редкую возможность 
подумать вместе с кандидатами о 
будущем, о том, с какими проек-
тами они идут на выборы, чтобы 
правильно действовать сейчас. 

Будущее сегодня характери-
зуется понятием «новая реаль-
ность», которая стоит на поро-
ге нашего завтрашнего дня: все 
будет радикально изменяться во 
всех областях жизни страны и ее 
граждан – изменяться до неузна-
ваемости. Сегодня известны на-
правления изменений в этой но-
вой реальности. И главная поли-
тическая задача заключается в 
том, чтобы успешно адаптиро-
ваться к ней. Впишемся в новую 
реальность – и бытовые проблемы 
уйдут в прошлое, как ушел в прош-
лое конский навоз на улицах, по-
тому что появились автомобили. 
И знаменитая непобедимая кор-
рупция падет под натиском но-
вой реальности, потому что в ней 
есть, кроме всего прочего, Интер-
нет, который «знает» с точностью 
до копейки, когда, где и что мы ку-
пили в магазине, где мы были не-
делю, месяц, год назад. В нашей 

жизни не стало анонимности. Но-
вая реальность – это стеклянный 
дом, хотя многие думают, что их 
никто не видит за его стенами. 

Не случайно новую реальность 
обсуждали на прошедшем в сере-
дине июня Петербургском меж-
дународном экономическом фо-
руме (ПМЭФ-2016). Чтобы понять, 
что такое новая реальность, надо 
дать ей определение: это постгло-
бальные изменения, которых ни-
когда раньше не было. Ее первый 
признак – необычность этих изме-
нений, потому что на них нет гото-
вых «хороших» ответов. Более того, 
новая реальность представляет-
ся недопустимой, потому что пе-
ремены часто кажутся противо-
естественными. 

Внезапность изменений мо-
жет вызывать отрицательные эмо-
ции, потому что они должны были 
произойти, но происходят имен-
но тогда, когда их не ждали. А все, 
что обычно, допустимо, ожидае-
мо – это признаки старой реаль-
ности, которая мила нам тем, что 
не требует напряжения воли и ума. 

Новая политическая реаль-
ность обязывает кандидатов в 
депутаты знать все о будущем и 
готовить к нему людей. Придет-
ся отказаться от недооценки об-
разования, его содержания, по-
тому что иначе не подвести к но-
вой реальности кадры нового по-
коления, способного адаптиро-
ваться к постглобальным изме-
нениям в мире. Так подготовить 
их, чтобы дети, внуки избирате-
лей стали конкурентоспособны-
ми на международном уровне. В 

этом – политическая ответствен-
ность депутатов, а не в том, чтобы 
пытаться «заменять» руководите-
лей управляющих компаний, кото-
рые по закону отвечают за затоп-
ленные подвалы. Каждый должен 
заниматься своим делом! 

Кандидатам и избирателям 
есть о чем поговорить. К примеру, 
о введении в России с 1 июля но-
вых профессиональных стандар-
тов, которые будут мотивировать 
работодателей к использованию 
новых технологий организации 
труда и бизнеса, чтобы сохранить 
позиции в экономическом процес-
се. Радикально изменится и рынок 
труда. Профессию «веб-мастер» 
наконец включили в официальный 
каталог специальностей, которые 
можно получить в вузах Россий-
ской Федерации, однако, по мне-
нию, в частности, Андрея Себран-
та, директора по специальным 
проектам в Яндексе, она уже ис-
чезает. Дело в том, что в новой ре-
альности срок жизни профессий, 
принадлежащих цифровой эпохе, 
непрерывно сокращается. Чело-
века надо готовить к тому, что он 
вряд ли доработает до пенсии по 
специальности, которой обучил-
ся в юности. И это главный футуро-
шок, вызываемый новизной. 

Люди слышали, но пока не ве-
рят, что их жизнь будет состоять 
из череды радикальных переобу-
чений, как писал об этом россий-
ский журналист и исследователь 
Иван Засурский. Даже такая ра-
бочая специальность, как даль-
нобойщик, будет исчезать из-за 
появления беспилотного авто-

мобиля, который способен пере-
двигаться по дорогам без остано-
вок для отдыха. Под воздействи-
ем big data, blockchain и bitcoin, 
3d-принтеров и дронов, «обучен-
ных» доставлять товары, логисти-
ка так изменится, что станет уже 
чем-то другим, считает извест-
ный эксперт в сфере стратегии 
цепей поставок Константин Кро-
тов. К этому надо готовиться за-
ранее не только государству, но и 
персонально каждому человеку: 
учиться и переучиваться – снова 
и снова. Каждый пользователь со-
циальных сетей это знает и легко 
найдет множество других сведе-
ний о новой реальности. 

В то же время оснований для 
паники нет: адаптация к новой ре-
альности заключается в том, что-
бы стать частью нового «человече-
ского капитала» отрасли, региона, 
страны. Иван Засурский правиль-
но указывает на то, что сегодняш-
ним студентам нужно учиться по-
нятийному мышлению – способ-
ности проанализировать инфор-
мацию на тех высоких скоростях, 
на которых она передается, соста-
вить независимое мнение и при-
нять самостоятельное решение. 
Ни одна информационная систе-
ма этого не обеспечивает. 

Получается, что взгляд в буду-
щее, который определит настоя-
щее, может действительно ока-
заться самой полезной темой из-
бирательной кампании и для ре-
шения проблем ЖКХ, дырявых 
крыш и плохих дорог. Тогда изби-
ратели будут вспоминать ее с бла-
годарностью.

Избирательная кампания-2016: 
будущее определяет настоящее
Избирательная кампания 2016 года знаменует 
начало обновления политической системы России. 
Первый шаг связан с выборами для того, чтобы 
сформировать в стране новую политическую 
реальность. Это означает, что результата необходимо 
добиваться именно политическими методами 
и радикально менять смысл, цели и ценности 
избирательной кампании – переходить 
на более высокий уровень решения проблем плохих 
дорог и ЖКХ, которые многократно 
и безуспешно обсуждались 
на предыдущих выборах. 

 ■ 16-18 июня в Санкт-Петербурге прошел XX Международ-

ный экономический форум. На повестке было большое коли-

чество дискуссионных тем, затрагивающих интересы россий-

ских регионов. Архангельскую область на форуме представля-

ла большая делегация во главе с губернатором Игорем ОРЛО-

ВЫМ. Для Поморья важны прежде всего крупные инвестицион-

ные проекты, которые могут стать драйверами развития эко-

номики региона. Обсуждались программы освоения Арктики, 

перспективы Северного морского пути, создание Рыбной бир-

жи. Подписан договор с «Ростелекомом» о продвижении Интер-

нета на Север области (на снимке). Участие в этих масштабных 

проектах может стать для Архангельской области хорошим за-

делом «На пороге новой экономической реальности» – так зву-

чала главная тема форума. 

Реализация проектов невозможна без внимательного и все-

стороннего участия новых депутатов Государственной Думы. 

Именно от решений и законодательных инициатив в ближай-

шие пять лет будет зависеть развитие России, в том числе и Ар-

хангельской области. Предвыборная кампания фактически на-

чалась, и осенью станет понятно, какие политические силы бу-

дут диктовать задачи дня. Как ход кампании и выборы могут по-

влиять на вхождение страны и нашего региона в новую полити-

ческую реальность?

 Александр ЮРЬЕВ

политический эксперт, профессор СПбГУ

ЦИТАТА

Кандидатам и избирателям есть о чем поговорить. 
К примеру, о введении в России с 1 июля новых 
профессиональных стандартов. Радикально 
изменится и рынок труда. Профессию 
«веб-мастер» наконец включили в официальный 
каталог специальностей, которые можно получить 
в вузах РФ, однако, по мнению экспертов, она уже 
исчезает. Срок жизни профессий, принадлежащих 
цифровой эпохе, непрерывно сокращается. 
Человека надо готовить к тому, что он вряд ли 
доработает до пенсии по специальности, которой 
обучился в юности. 
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Взгляд
Послесловие: Международный экономический форум оставил много вопросов

Продвигайте свои товары и услуги, используя возможности 
раздела строчных объявлений CLASSIFIED. 

Основу раздела составляют рубрики, интересующие наших 
постоянных читателей: НЕДВИЖИМОСТЬ, РАБОТА, ОБРАЗОВА-
НИЕ, КОНФЕРЕНЦИИ, ТОРГИ, ДЕЛОВЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ, АВТО, 
ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ, ПРОЧИЕ УСЛУГИ.

Стоимость разовой публикации стандартного объявления 
(до 10 слов) – 200 рублей (каждое дополнительное слово +10 руб. 
Максимум – 50 слов). Выделение текста полужирным шрифтом 
– дополнительная оплата + 50%. Написание текста заглавными 
буквами не допускается. 

Для рубрики ТОРГИ количество слов в одном объявлении не 
ограничено, выделения в тексте полужирным шрифтом – бес-
платно.

Пункт приема объявлений в раздел
CLASSIFIED работает на первом этаже «высотки» 

(г. Архангельск, пл. Ленина, 4) 
по рабочим дням с 10.00 до 16.00 (в пятницу до 14.00) 

без перерывов, телефон +7 900 912-6622.

ТОРГИ

 ■ Организатор торгов – конкурсный управляющий ОАО 
«Соломбальский ЛДК» (163000, г. Архангельск, ул. Добролюбо-
ва, д. 1, корп.1; ОГРН:1022900520807, ИНН:2901010706) Епифанов 
Павел Валентинович (163000, г.Архангельск, главпочтамт, а/я 59, 
ИНН:292700627516, СНИЛС:070-835-225-53, тел.:(8182)659700, 
89212409330@mail.ru), член Союза «Саморегулируемая органи-
зация арбитражных управляющих Северо-Запада» (191060, С.-
Петербург, ул.Смольного, д. 1/3, подъезд 6, ОГРН:1027809209471, 
ИНН:7825489593), действующий на основании решения АС Архан-
гельской области от 15.01.2015 г. по делу №А05-11303/2013, уве-
домляет об отмене торгов, проводимых посредством публич-
ного предложения (сообщение №77031869647 в газете «Коммер-
сантъ» №88 от 21.05.16 г.) во исполнение постановления кассаци-
онной инстанции Арбитражного суда Северо-Западного округа от 
17.06.16 г. по делу №А05-11303/2013.

 ■ Организатор торгов – ООО «Межрегиональный аукци-
онный центр» (165300, Архангельская обл., г.Котлас, ул.К.Маркса, 
д.7, оф.025, 89116873242, torgi2100@bk.ru) сообщает о резуль-
татах торгов, проводимых посредством публичного предложе-
ния (сообщение №77031869777 в газете «Коммерсантъ» №88 от 
21.05.16 г.), должник: ОАО «Соломбальский ЛДК» (163000, г. Ар-
хангельск, ул. Добролюбова, д. 1, корп. 1; ОГРН:1022900520807, 

ИНН:2901010706), конкурсный управляющий Епифанов Па-
вел Валентинович (163000, г. Архангельск, главпочтамт, а/я 59, 
ИНН:292700627516, СНИЛС:070-835-225-53), член Союза «СРО АУ 
Северо-Запада», (191060, Санкт-Петербург, ул. Смольного, д. 1/3, 
подъезд 6; ОГРН:1027809209471, ИНН:7825489593), действующий 
на основании решения АС Архангельской области от 15.01.2015 г., 
дело №А05-11303/2013. Торги состоялись по лотам: №111 – цена 
продажи: 88 000 руб., победитель – ООО «ВАШ ЛОТ»; №42 – цена 
продажи 585 000 руб., победитель – Зашихин Сергей Николаевич; 
№43 – цена продажи 316 000 руб., победитель – Черкашин Алек-
сандр Иванович. У победителей отсутствует заинтересованность 
по отношению к должнику, его кредиторам, конкурсному управля-
ющему. Конкурсный управляющий, а также Союз «СРО АУ Северо-
Запада» не участвуют в капитале победителей.

 ■ Организатор торгов – ООО «Межрегиональный аук-
ционный центр» (165300, Архангельская обл., г.Котлас, ул. К. 
Маркса, д. 7, оф. 025, 89116873242, torgi2100@bk.ru) уведомля-
ет о проведении с 10:00 10.08.16 г. на электронной площадке 
(далее ЭП) АО «Российский аукционный дом» (https://bankruptcy.
lot-online.ru/) открытого по составу участников и форме пред-
ставления предложений по цене аукциона по продаже иму-
щества должника: ООО «Комфорт» (164268, Архангельская об-
ласть, Плесецкий район, г. Североонежск, Рабочий поселок, 2-й 
Микрорайон, д. 10, ИНН:2920013830, ОГРН:1102920000732), кон-
курсный управляющий Степанов Николай Анатольевич (163000, 
г.Архангельск, пр.Троицкий, д.65, оф.213; ИНН:290110454296, 
СНИЛC:097-726-656-29), член Союза «Саморегулируемая орга-
низация арбитражных управляющих Северо-Запада» (191060, г. 
Санкт-Петербург, ул. Смольного, 1/3, п. 6; ОГРН:1027809209471, 
ИНН:7825489593), действующий на основании решения АС Архан-
гельской области по делу №А05-6413/2013 от 02.12.13 г. и опре-
деления от 19.05.16 г. Предмет торгов: Лот №1. Право требо-
вания дебиторской задолженности населения, ООО «ЦКРО» и ИП 
Кузнецов А.А. (всего 953 наименований) в размере 8 786 712,75 
руб. Начальная цена – 620 590 руб. Шаг аукциона – 5% от на-
чальной цены. Задаток – 15% от начальной цены перечисляет-
ся по реквизитам: ООО «Межрегиональный аукционный центр» 
(ИНН:2904027793, КПП:290401001), Р/С:40702810704000001243 в 
Архангельском отделении №8637 ПАО Сбербанк г. Архангельск, 
К/С:30101810100000000601, БИК:041117601 и должен поступить 
на счет к моменту допуска заявителей к участию в торгах (до 
10:00 09.08.16 г.). Для участия в торгах необходимо оплатить за-
даток, зарегистрироваться на ЭП и в срок с 09:00 04.07.16 г. по 
05.08.16 г. до 17:00 подать оператору ЭП заявку, содержание ко-
торой и прилагаемые документы должны соответствовать требо-

ваниям п.11 ст.110 ФЗ № 127-ФЗ «О (несостоятельности) банкрот-
стве». Выигравшим торги признается участник, предложивший 
наиболее высокую цену. Протокол о результатах проведения тор-
гов или решение о признании торгов несостоявшимися размеща-
ется на ЭП в сроки, установленные приказом МИНЭКОНОМРАЗ-
ВИТИЯ №495 от 23.07.15 г. Порядок выявления победителя тор-
гов, порядок и срок заключения договора купли-продажи уста-
навливаются в соответствии с п.п. 15, 16 и 17 ст. 110 ФЗ № 127-
ФЗ «О (несостоятельности) банкротстве». Оплата – в течение 30 
дней с момента подписания договора купли-продажи по реквизи-
там должника: ООО «Комфорт» (ИНН:2920013830, КПП:291701001) 
Р/С:40702810210320000034 в филиале СЗРУ ОАО «МИНБ» г. Архан-
гельск, К/С 30101810500000000748, БИК:041117748. Ознакомить-
ся с имуществом можно по адресу нахождения имущества, пред-
варительно связавшись по тел.: 89509639611.

ДЕЛОВОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

 ■ Выдаем пластиковые карты со скидками на аренду помеще-
ний. Тел. +7 964 298-8828.

КОММЕРЧЕСКАЯ НЕДВИЖИМОСТЬ: 
ПРОДАЖА, АРЕНДА

 ■ ООО «Добрый Дом» – центр оформления недвижимо-
сти для населения. Решим все вопросы по ПРОДАЖЕ и ПОКУП-
КЕ квартир, комнат, нежилых помещений. Сайт www.dobrodom29.
ru, http://vk.com/club38457982, https://vk.com/news_arh. 

 ■ «Добрый Дом», офис на Карла Маркса, 37: Каждому по-
давшему заявку на ипотеку Сбербанка через «Добрый Дом» пре-
доставляется персональная скидка до 26% на покупку стройма-
териалов и предметов интерьера: 8 (8182) 69-69-05, 8 (8182) 69-
69-87. Подбор квартир для покупки по «военной ипотеке», с ис-
пользованием материнского капитала, всех видов сертификатов: 
8 (8182) 69-69-07. Проекты. Экспертное заключение (экспертиза): 
8 911 552-5934. 

 ■ «Добрый Дом», офис на Ломоносова, 206: Приватиза-
ция жилья: 8 (8182) 69-69-85. Изготовление технических паспор-
тов: 8 (8182) 69-69-01. Подготовка технических планов (зданий со-
оружений, помещений) для постановки на кадастровый учет. Вне-
сение изменений в кадастр. Акт обследования для снятия с учета. 
Кадастровые паспорта: 8 (8182) 69-69-16. Согласование перепла-
нировок, проемов, балконов: 8 (8182) 69-69-01. Оформление зем-
ли. Межевание, раздел, уточнение границ земельного участка. Ка-
дастровый учет: 8 (8182) 69-69-16.Квалифицированные рекомен-
дации по покупке, продаже, обмену квартир: 8 (8182) 69-69-04, 8 
(8182) 69-69-14, 8 (8182) 69-69-85, 8 (8182) 69-69-12.

CLASSIFIED
Реклама

Обозреватель Сергей 
Шелин написал, что обая-
ние Петербургского между-
народного экономическо-
го форума с участием всех 
главных должностных лиц и 
придворных деятелей, при-
ездом целой тучи дорогих 
иностранных гостей, реча-
ми, прелесть которых в том, 
что заранее известно, кто 
что скажет, свелось к неко-
му ритуалу, исполняемому 
только потому, что его пола-
гается регулярно исполнять.

Бизнес ворчливо реаги-
ровал. Захар Смушкин (Груп-
па «Илим». – Прим. ред.) со-
жалел, что не оправдались 
ожидания на получение «бо-
лее четкие сигналов», один 

из топ-менеджеров заме-
тил: «Мы видели двух Пути-
ных – один читал доклад про 
экономику и хмурился, вто-
рой – долго, эмоциональ-
но и с удовольствием гово-
рил о противниках. Второй 
– настоящий, все это пони-
мают». Экспресс-опросы по-
казали, что предпринимате-
ли озабочены условиями ве-
дения бизнеса, высокой ро-
лью государства в экономи-
ке, изоляцией страны и не-
привлекательностью вну-
тренних инвестиций, а «ин-
вестиции в основной капи-
тал» волнуют их слабо. 

Были попытки публично-
го обсуждения острых проб-
лем. Алексей Кудрин гово-

рил, что государству нуж-
на замена существующих 
властных институтов на но-
вые, умеющие управлять пе-
ременами, способствующие 
модернизации и реформи-
рованию экономики. Генна-
дий Зюганов заявлял, что 
одна из главных опасностей 
для современной России – 
это социальный раскол, ко-
торый разделил общество на 
нищее большинство и состо-
ятельное, но чужое меньшин-
ство. Но официальные СМИ 
не дали «раскольникам» ис-
портить ритуал и донесли 
до нас только «правильные» 
слова и картинку. 

Приходится традиционно 
искать ответы между строк, в 
оттенках серого, в том, «кто и 
где стоял на Мавзолее…» Те 
«четкие сигналы» о которых 
говорил Захар Смушкин, в 
нашем имперском государ-
стве могут исходить только 
от первого лица. И он их про-
изнес. Путин сообщил, что он 
создаст и возглавит совет по 

стратегическому развитию, 
совет займется ключевыми 
проектами, которые направ-
лены на структурные изме-
нения в экономике и соци-
альной сфере. Сказал крат-
ко, одним абзацем. Стоит ли 
на это обращать внимание? 
Похоже, стоит. 

В презентации структу-
ры будущего совета, прове-
денной экспертами откры-
того правительства, про-
звучало, что реформа гос-
управления и внедрение 
проектного подхода, кото-
рый должен заменить рабо-
ту по поручениям, обсуж-
дается уже год, что бюро-
кратическая машина утопа-
ет в поручениях президента 
– в 2010–2014 годах их чис-
ло возросло на 33–37%. Ме-
нее 60% выполняется, пото-
му что система госуправле-
ния во многом сохраняет 
советские черты, опирает-
ся на старые методы контро-
ля и мотивации, в ней отсут-
ствует система взаимодей-

ствия между органами вла-
сти, построение работы ми-
нистерства отдается на от-
куп министру. 

То есть сегодня Москва 
наконец приходит к пони-
манию, что госуправле-
ние не в состоянии рефор-
мировать, модернизиро-
вать само себя. Обязатель-
но нужен внешний импульс, 
внешняя воля. Источником 
такой воли может быть толь-
ко первое лицо, а реализа-
тором реформ и модерниза-
ций – внешний институт, ра-
ботающий от его имени. Так 
в нашей империи было всег-
да, от опричнины и «птенцов 
гнезда Петрова» до внеси-
стемных большевиков в на-
чале прошлого века и внеси-
стемной команды Гайдара в 
конце оного. Правда, потом 
система восстанавливалась 
и опять костенела.

Но нам-то от этого есть 
ли корысть? Если подумать, 
то есть! Дело в том, что та-
кие модернизации прохо-

дят в плоском формате, не 
иерархичном. Каждый ре-
гион, каждый муниципали-
тет вправе создавать такие 
внесистемные, но наделен-
ные властью первого лица 
структуры модернизации 
своих закосневших органов 
власти и управления и полу-
чать преимущества в скоро-
сти «всплытия со дна». 

Забавно, но стремитель-
но развивающаяся в обще-
стве блокчейновая техноло-
гия коммуникаций – одно-
уровневая сеть, в которой 
нет выделенного центра и в 
которой валидность транс-
акций гарантируется крип-
тоалгоритмом и, соответ-
ственно, всеми участника-
ми сети – очень похожа на 
предложенную открытым 
правительством модель се-
тевой модернизации орга-
нов власти и управления.

Может, это и есть заву-
алированный ответ фору-
ма обществу. Только услы-
шим ли?

Оттенки серогоЕжегодно в июне в Санкт-Петербурге 
на нашем главном экономическом форуме 
предприниматели, управленцы, политики 
надеются услышать ответы на вопросы, 
стоящие перед государством 
и обществом. Форум-2016 
прошел – вопросы остались.

 Александр ИВАНОВ

эксперт «БК»

БК

Учредитель и издатель – 
ООО «ИМИДЖ-ПРЕСС». 

Шеф-редактор Алексей Липницкий. 
И. о. главного редактора 

Д. А. ЕМЕЛЬЯНОВА.
Директор по рекламе Илья Леонюк.

Верстка и дизайн рекламы: 
Андрей Овчинников.

Адрес редакции и издателя: 
163001, г. Архангельск, 

пр. Сов. Космонавтов, 169 – 83.
Телефоны редакции и рекламной службы: 

(8182) 20-44-02, 65-25-40, 
факс (8182) 20-44-02. 

E-mail: bclass@mail.ru (редакция), 
29rbk@mail.ru (отдел рекламы).

Газета зарегистрирована 22 декабря 1999 года. 
Свидетельство о регистрации ПИ № ТУ 29-00302 от 

07.10.2011 выдано Управлением Федеральной службы по 
надзору в сфере связи, информационных технологий 
и массовых коммуникаций по Архангельской области 

и Ненецкому автономному округу.

№ 22 (788), 27 июня 2016 г. 
Подписано в печать 24.06.2016, 

по графику в 17:00, фактически в 17:00. 
Отпечатано в ООО «Северодвинская типография» 

(164521, г. Северодвинск, ул. Южная, 5).
 Заказ 1102. Тираж номера 10 000. 

Аудитория сайта за январь-май 2016 – 
90 000 посетителей.

Материалы номера и архив доступны 
на сайте: www.bclass.ru

Цена в розницу и по подписке свободная. 
Подписка в редакции и во всех отделениях связи 

Архангельской области, подписной индекс – 83745. 
Отдел доставки: (8182) 21-37-68. 

Ограничение по возрасту 16+



8
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 22 (788)  27.06.2016  WWW.BCLASS.RU

Кофе-тайм

18 июня на острове 
Краснофлотский 
состоялся праздник 
рок-музыки, 
хорошего настроения 
и позитивной 
атмосферы: рок-
фестиваль «МОСТ» 
посетило около 
семи тысяч человек. 
На площадке 
фестиваля выступили 
десять отечественных 
рок-команд – 
группы «Ария», 
«Louna», «Пилот», 
«Кукрыниксы», 
«Мураками», 
«Distemper», а также 
местные коллективы 
«E-SEX-T», 
«Черный рынок», 
«EVO» и «13СМ».

Телеком: Чем выгодна бизнесу корпоративная связь?

ЭКОНОМИТ ДЕНЬГИ

Программа корпоративного 
обслуживания Tele2 работает с 
2010 года и за это время сформи-
ровала особый подход к обслужи-
ванию бизнес-абонентов. Главные 
преимущества кроются в простых 
и выгодных тарифах, которые на 
протяжении нескольких лет неза-
висимые аналитики признают са-
мыми выгодными в России.

Тарифы позволяют сократить 
расходы на мобильную связь для 
сотрудников, а также сделать бо-
лее удобным и эффективным 
управление важными бизнес-про-
цессами. При этом они простые по 
структуре, с прозрачными услови-
ями списания средств и дополни-
тельными услугами, актуальными 
для разных типов компаний.

Например, коллеги могут без 
ограничений общаться друг с дру-
гом по рабочим вопросам внутри 
одного контракта при исполь-
зовании тарифов с абонентской 
платой «Альфа», «Бета» или «Гам-
ма». В пакетные тарифы добавле-
ны звонки на все российские но-
мера, и входящие звонки в роу-
минге на территории России со-
вершенно бесплатны. При этом 
интернет-трафик на месяц уже 
включен в пакеты. 

Логика образования тарифов 
предельно проста: как правило, 
они отличаются друг от друга раз-
мером абонентской платы, кото-
рой соответствует определенный 
набор услуг (количество минут и 
SMS, объем интернет-трафика).

… И ВРЕМЯ

В компании сложился особый 
подход к обслуживанию клиентов, 
который предполагает быстрый 
качественный сервис и широкий 
набор инструментов для самосто-
ятельного решения многих вопро-
сов (узнать состояние счета, под-
ключить или отключить услугу).

Приятный и важный бонус – 
бесплатная услуга «Контроль рас-
ходов». Она позволяет устанав-
ливать индивидуальные бюджет-
ные лимиты для каждого сотруд-
ника. Благодаря дистанционно-
му управлению счетом через спе-
циальный раздел на сайте Tele2 
предприниматели могут контро-
лировать затраты в режиме ре-
ального времени.

Кроме того, например, услуга 
«Бизнес-SMS» позволяет фитнес-
клубам, службам такси, клиникам, 
салонам красоты, банкам, круп-
ным торговым сетям и другим ор-
ганизациям легко и быстро делать 

SMS-рассылки своим клиентам от 
имени компании с помощью про-
стого и удобного веб-интерфейса.

«Мы применяем особый под-
ход к обслуживанию бизнес-кли-
ентов и бережем их время: поми-
мо поддержки, которую оказыва-
ет персональный менеджер, мы 
обеспечили корпоративных кли-
ентов всеми необходимыми ин-
струментами, чтобы они и сами 
могли оперативно решить любой 
вопрос», – отмечает директор ар-
хангельского филиала Tele2 Алек-
сандр Кульба.

Виктор ОРЕФЬЕВ

Тариф на успех
Говорят, что кризис – это время возможностей. Сегодня 
главное – с умом оптимизировать свои расходы 
и не упустить птицу счастья завтрашнего дня. Компания 
Tele2 со шведскими корнями знает толк в европейском 
отношении к клиентам и помогает архангельским 
предпринимателям успешно управлять бизнесом.

ГЛАВНОЕ

КАК ПОДКЛЮЧИТЬСЯ?
1. Оставить заявку на сайте, и менеджер компании свяжет-

ся с потенциальным клиентом в течение одного рабочего дня.
2. Обратиться в салон связи – информация о В2В-тарифах 

представлена в специально оборудованной В2В-зоне, сотруд-
ники салона с радостью проконсультируют и примут докумен-
ты на подключение.

3. Позвонить в отдел по работе с корпоративными клиента-
ми по номеру (8182) 477 675 и 477 633 или по телефону справоч-
ной службы 636 (с номеров Tele2 бесплатно).

Информация обо всех предложениях и услугах оператора 

для бизнеса всегда доступна на сайте arh.tele2.ru/business.

ООО «Т2 Мобайл». Реклама.

www.
bclass.ru

Деловая газета 

Архангельской области

Размещение рекламы: 
(8182) 20-44-02 
(8182) 65-25-40

Событие: В Архангельске прошел рок-фестиваль под открытым небом

«МОСТ» – 
это рок!



Архангельской 
области 

Уважаемые земляки!
Вы держите в руках первый выпуск специ-

ального приложения к газете «Бизнес-класс 
Архангельск» – «Парламентский Вестник Ар-
хангельской области», который полностью по-
священ деятельности Архангельского област-
ного Собрания депутатов. Это первый выпуск 
«Парламентского Вестника» в принципиаль-
но новом формате. Мы решили обратиться с 
газетных полос к читателям в надежде на по-
строение интересного и полезного диалога. 

На страницах издания можно будет узнать 
о последних законодательных инициативах, 
работе постоянных комитетов и политических 
фракций, об итогах сессий и принятых на них 
решениях. Депутаты, руководители исполни-
тельных органов власти и органов местного 
самоуправления, представители обществен-
ности и все заинтересованные лица могут вы-
сказать свое мнение по самым актуальным и 
злободневным вопросам. «Парламентский 
Вестник» призван стать площадкой, на кото-
рой можно ознакомиться с точкой зрения вла-
сти. Это возможность подробно и основатель-
но донести суть той или иной законодательной 
инициативы и раскрыть мотивы, по которым 
принимаются решения в региональном зако-
нодательном органе. 

Депутаты Архангельского областного Соб-
рания и редакция будут рады вашим откликам. 
Мы надеемся, что новый формат общения ста-
нет полезным для всех нас.

Председатель Архангельского 
областного Собрания депутатов

В.Ф. НОВОЖИЛОВ

Андрей Аннин:
Если не поддерживать 
инвесторов в ЖКХ, скоро 
и обсуждать будет нечего

15стр. 

ЛПК: Депутаты инспектируют площадки реализации инвестпроектов

Комитет Архангельского областного Собрания по природопользованию и ЛПК продолжает 
инспектирование реализации инвестиционных проектов в сфере освоения лесов 
на территории региона. В мае – июне депутаты посетили ООО «Поморский лесной технопарк» 
и предприятия Группы компаний «Устьянский лесопромышленный комплекс» (УЛК). 

СПЕЦВЫПУСК ДЕЛОВОЙ ГАЗЕТЫ

Юрий Сердюк:
Развитие въездного 
туризма – неплохо 
проработанная тема

13стр. 

1111Продолжение на стр. 

Алексей Бородин:
Механизмы 
жилищной политики
нужно довести до ума

16стр. 

Эрнест
Белокоровин:
Утилизационный сбор 
должен быть разумным

12стр. 

Евгений Ухин:
Никогда не давал 
невыполнимых 
обещаний

14стр. 

Станислав 
Вторый:
Большинство проблем 
– от недостаточной 
информированности

11стр. 

Виталий 
Фортыгин:
Есть много возможностей 
выразить свою точку 
зрения

10стр. 

Инвестиции оправдывают льготы
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– Этот год был кризисным 
для экономики, что, естествен-
но, существенно отразилось на 
социальной сфере, в том числе 
и в Архангельской области. Бюд-
жетных средств на обеспечение 
всех социальных обязательств 
не хватало, пришлось жертво-
вать частью инвестиционной 
программы, сокращать финан-
сирование других направлений. 
Главным было сохранить зарпла-
ты, социальные выплаты, обе-
спечить детский отдых – то, что 
связано с повседневной жизнью 
северян.

Что касается майских ука-
зов Президента РФ, мы просто 
должны привыкать исполнять их. 
У нас, к сожалению, сейчас нет 
такой культуры в стране, что-
бы указы принимались к испол-
нению безукоснительно. Если 
в бизнес-секторе дисциплина 
укрепляется, то в социальной 
сфере еще не очень серьезно 
к этому относятся. И находят-
ся оправдания! Надо понимать, 
что майские указы – это надолго. 
Это не разовая кампания, когда 
зарплата сначала повышается, 
а потом ее можно понизить. По-
ставленную цель – зарплата учи-
телям, врачам на уровне сред-
ней по региону – можно дости-
гать разными путями, но важно 
понимать необходимость испол-
нения этой задачи. И заклады-

вать требуемые суммы в бюджет. 
Наши врачи, учителя, работники 
культуры достойны высоких зар-
плат. Работа фракции направле-
на на реализацию майских ука-
зов, потому что мы ответствен-
ны перед населением: мы боль-
шинство и принимаем основные 
решения.

Мы взаимодействуем с пред-
ставителями других политиче-
ских партий в областном Собра-
нии: они выявляют проблемы, ко-
торые видим и мы, но очень ча-
сто более ярко представляют их 
в своих выступлениях на сесси-
ях. Другое дело, что средства, 
которые сегодня есть в бюдже-
те, не позволяют делать все. Мы 
внимательно слушаем предло-
жения «Справедливой России», 
в постоянном контакте с КПРФ 
и другими фракциями. Есть мно-
го возможностей донести свою 
точку зрения – во время парла-
ментских мероприятий, «круглых 
столов».

Фракция «Единой России» 
находится в постоянной дис-
куссии с Правительством Архан-
гельской области, с тем, чтобы 
правильно выбрать приоритеты 
– куда направить деньги. И здесь 
споры бывают очень острые. В 
этом и суть работы фракции: не 
упускать из виду ключевые при-
оритетные моменты и их отста-
ивать. 

Одно из таких направлений – 
жилищно-коммунальное хозяй-
ство. Сегодня это одна из клю-
чевых задач, связанных с фор-
мированием института управ-
ляющих компаний, ТСЖ. У нас 
во фракции есть депутаты, ко-
торые глубоко знают эти про-
блемы, причем не только с точ-
ки зрения нормативно-право-
вых актов, а реально владея си-
туацией: Андрей Аннин, Виктор 
Заря, Валентина Попова. 

Следующее направление – 
это малый и средний бизнес. 
Кто-то с иронией говорит о нем, 
но давайте задумаемся: что та-
кое большие предприятия се-
годня? Они совершенствуют 
технологии и постоянно умень-
шают количество работающих. 
Не будет так, чтобы они обеспе-
чили полную занятость в реги-
оне. Они свою задачу выполня-
ют тем, что выплачивают нало-
ги на недвижимость, НДФЛ, на 
прибыль. Но занятость людей – 
это совсем другое дело. В Ар-
хангельской области примерно 
600 тысяч работающих. На круп-
ных предприятиях может рабо-
тать от силы 50-70 тысяч чело-
век. На муниципальной, госу-
дарственной службе – пример-
но 150 тысяч. Так что особое вни-
мание нужно уделять людям, ко-
торые имеют предприниматель-
скую жилку, способны зарабаты-
вать деньги на себя и другим да-
вать такую возможность. У нас в 
областном Собрании к этой ра-
боте очень ответственно под-
ходят Виктор Казаринов, Анто-
нина Драчёва. И что отрадно – 
все фракции, все политические 
силы областного Собрания по-
нимают сегодня, что малый и 
средний бизнес является опо-
рой России.

29-30 июня пройдет 27-я – последняя перед парламентскими каникулами сессия Архангельского областного 

Собрания депутатов. Однако вряд ли стоит ожидать летнего затишья в политической жизни: впереди выборы 

в Государственную Думу РФ и предвыборная кампания с новыми программными выступлениями 

и законодательными инициативами. Пока же фракции партий подводят промежуточные итоги своей работы. 

– Об итогах работы партийной 
фракции в региональном парла-
менте можно будет судить по ре-
зультатам выборов в Государствен-
ную Думу. Депутаты ЛДПР актив-
но работают вне зависимости от 
политического сезона и времени 
года. Практически ни одна сессия 
областного парламента не обхо-
дится без рассмотрения внесен-
ных нами законопроектов. Более 
того, в последнее время нашим 
коллегам удалось преодолеть свои 
политические амбиции и прислу-
шаться к идеям, которые мы оз-
вучиваем. Так, на майской сессии 
депутаты областного Собрания 
поддержали инициативы фракции 
ЛДПР по возврату людям с огра-
ниченными возможностями льгот 
по оплате жилья, по предоставле-
нию за счет бюджета рабочих те-
традей школьникам области, по 
расширению оснований для при-
своения почетного звания «Город 
воинской славы» и другие. Сейчас 
обсуждается законопроект об ин-
дексации ежемесячных денежных 
выплат ветеранам. 

Конечно, наша деятельность не 
сводится только к законопроектной 
работе. Ежедневно поступают де-
сятки обращений от жителей регио-
на с просьбами решить тот или иной 
вопрос. Например, расселение ава-
рийного жилья. С этой проблемой 
мы бьемся постоянно. Удалось об-
ратить на нее внимание федераль-

ного центра, выделены существен-
ные средства на строительство жи-
лья для расселения. Сегодня кон-
тролируем уже непосредственно 
ход строительства. К сожалению, 
процесс идет не так быстро и четко, 
как нам бы хотелось, но мы посто-
янно требуем результата. По итогам 
года будет понятно, насколько реги-
ональные и муниципальные власти 
справляются с поставленными за-
дачами. Исходя из этого, будем тре-
бовать соответствующих кадровых 
решений. Если кто-то не справляет-
ся – пусть уходит.

Сейчас мы работаем над ря-
дом законопроектов, которые бу-
дут внесены на осеннюю сессию 
областного Собрания. Мы не де-
лим депутатскую работу на сезо-
ны. Лето для ЛДПР – это период, 
когда мы усиливаем работу в рай-
онах области. Сейчас самые бла-
гоприятные условия для поездок и 
встреч с людьми.

Начавшаяся избирательная кам-
пания, безусловно, заставила ак-
тивизироваться все политические 
силы региона, но нас это не беспо-
коит. Мы ведем работу планомерно, 
постоянно рассказываем северя-
нам о своих предложениях, вскры-
ваем проблемы, о которых власть 
молчит, привлекаем внимание, до-
биваемся решения вопросов, кото-
рые актуальны для наших земляков. 
И делаем мы это не от выборов к вы-
борам, а постоянно.

– Основной темой, которой мы зани-
мались, были изменения в законодатель-
стве в сфере капитального ремонта. Сей-
час, напомню, все, у кого есть в собствен-
ности жилье, должны платить на эти цели 
6,66 рубля за квадратный метр, и когда-
нибудь, для многих лет через 25, дома нач-
нут ремонтировать. Сначала мы говорили 
о том, что следует наложить мораторий и 
заблокировать проведение этого закона. 

По нашим данным, о том, что можно 
открыть специальный счет и самим, вне 
Фонда капитального ремонта, созданного 
Правительством РФ, планировать эти ра-
боты, 97% собственников жилых помеще-
ний не знали и проворонили этот момент. 
В Архангельске порядка 96,5% владель-
цев жилья вкладывают деньги в государ-
ственный фонд. При этом только 15% до-
мов будут ремонтироваться до 2038 года. 
Иными словами, люди платят деньги в ни-
куда. Перейти из областного фонда ка-
премонта на специальный счет можно, и 
мы занимались вопросами уменьшения 
сроков перехода. 

В целом, процентов на 70 вся наша де-
ятельность была сосредоточена вокруг 
ЖКХ, жилья и связанных с ними проблем. 
По этому поводу идет очень много обра-
щений от населения. Мы решили, что нуж-
но заканчивать с индивидуальной рабо-
той, и начали проводить бесплатные се-
минары по основам защиты нарушенных 
потребительских прав в системе комму-
нального хозяйства. Уже несколько сотен 
человек прошли эти курсы. Мы учим лю-
дей, как самостоятельно защитить свои 
права – без обращения к депутатам. От-
клики отличные. 

Еще одной большой темой этого сезо-
на стало признание статуса детей Великой 
Отечественной войны на государственном 
уровне. Это те граждане России, которые 
родились в период с 1927-го по 1945 год. У 
нас в области их порядка 90 тысяч. Отно-
шение к этой теме очень разное. Кто-то го-
ворит, мол, какой может быть вклад в вос-
становление народного хозяйства челове-
ка, который родился в 1945 году, но, мне 
кажется, очевидно, что восстановление 

происходит не за день, а за десятилетия. 
Я общался с огромным количеством по-
жилых людей: они рассказывают истории, 
от которых леденеет кровь. И мы действу-
ем по их поручению. Мы предлагали пра-
вительству области принять закон – при-
знать статус детей войны на государствен-
ном уровне и выдать специальные удосто-
верения. Цена вопроса – от 7 до 17 млн ру-
блей. Нам ответили, что денег нет, но это 
несостоятельный аргумент. 

Есть и третья тема, которая в этом 
сезоне была для нас очень важной, – это 
пятилетний «ценз оседлости» для мини-
стров. В случае принятия такого закона 
его действие распространится и на ны-
нешний состав правительства области: 
на тех, кто назначен с середины сентября 
2015 года. Тогда он коснется процентов 
сорока членов правительства. 

Я вообще за то, чтобы к министрам 
предъявлялись более жесткие требова-
ния. Сейчас для того, чтобы занять эту 
должность, достаточно быть не млад-
ше 30 лет, иметь высшее образование и 
гражданство РФ. В идеале необходимы 
квалификационные требования и – самое 
важное – будущий министр должен пора-
ботать на руководящих должностях в сво-
ей отрасли. То есть министром экономи-
ки может стать бывший директор какого-
нибудь предприятия, министром здраво-
охранения – бывший главврач больницы. 
А сейчас все происходит так, как говори-
ла Екатерина Великая: Россия живет как 
Бог на душу положит. 

– Прежде всего хотел бы отметить, что 
наша фракция отличается дисциплиниро-
ванностью, регулярно посещает сессии. Го-
ворю об этом, так как во время майской сес-
сии отмечались проблемы с кворумом – не мы 
их создавали!

Большую работу члены фракции вели с из-
бирателями, направляя для решения их про-
блем депутатские запросы. Здесь лидирует 
наш депутат Надежда ВИНОГРАДОВА, на вто-
ром месте я, а замыкает тройку Василий ПАВ-
ЛОВ. Традиционно много вопросов по поводу 
ЖКХ, мест в детских садах. 

Из того, что еще удалось сделать, хотел бы 
отметить ситуацию с военным госпиталем на 
Гагарина: его собирались то ли закрывать, то 
ли передавать Минздраву, под угрозой роспу-
ска держали трудовой коллектив – около 150 
человек. Сейчас судебные разбирательства 
завершаются: военный госпиталь, скорее все-
го, оставят. Хотел бы особо отметить, что по-
пытка его закрыть – «подарок» бывшего мини-
стра обороны и его команды.

Итоги политического сезона

Александр 
НОВИКОВ, 
руководитель 
фракции КПРФ 
в Архангельском 
областном 
Собрании 
депутатов:

Юрий ШАРОВ, 
заместитель председателя комитета 
Архангельского областного Собрания 
депутатов по региональной политике 
и вопросам местного самоуправления, 
заместитель руководителя фракции 
«Справедливая Россия»:

Виталий ФОРТЫГИН, 
заместитель председателя 
Архангельского областного 
Собрания депутатов, 
руководитель фракции 
«Единая Россия»:

Ольга ОСИЦЫНА, 
руководитель фракции ЛДПР 
в Архангельском областном 
Собрании депутатов:



11
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 22 (788)  27.06.2016  WWW.BCLASS.RU

Законодательство: Станислав Вторый о важности правовой грамотности

ЛПК: Депутаты инспектируют площадки реализации инвестпроектов

В список приоритетных 
в лесопромышленном ком-
плексе Архангельской обла-
сти вошли семь инвестици-
онных проектов: ОАО «Груп-
па «Илим», ООО «Поморский 
лесной технопарк», ООО 
«Вельский ДОК», а также по 
два проекта ГК «Титан» и ГК 
«УЛК». Четыре из них успеш-
но завершены. В текущем 
году в перечень включен 
проект реконструкции мощ-
ностей Архангельского фа-
нерного завода. 

«Получается, сейчас в 
стадии реализации четы-
ре инвестпроекта, под кото-
рые, как и под уже работаю-
щие, была выделена лесо-
сека на льготных условиях – 
вдвое дешевле. Лес у нас яв-
ляется государственным ре-
сурсом, и на одном из сове-

щаний в Правительстве Ар-
хангельской области с уча-
стием губернатора Игоря 
Анатольевича ОРЛОВА было 
принято решение о том, что 
наш комитет в летний период 
зай мется поездками по тем 
предприятиям, которые по-
лучили этот ресурс», – рас-
сказывает председатель 

комитета Архангельско-

го областного Собрания 

по природопользованию 

и ЛПК Александр ДЯТЛОВ. 

В Устьянском районе в 
рамках инвестпроекта на-
лажено лесопильное про-
изводство производитель-
ностью до 600 тысяч куб. м 
материалов в год, ведет-
ся строительство завода по 
переработке тонкомерной 
хвойной древесины (700 ты-
сяч куб. м в год). Общая сто-

имость проекта оценивает-
ся в 5,8 млрд рублей. Завод 
должен стать лидером по 
объемам переработки леса 
в России и войти в двадцат-
ку крупнейших предприятий 
мира в этой отрасли.

«Мы убедились, что раз-
витие основного производ-
ства продолжается. Лесом 
в рамках инвестиционно-
го проекта компания на се-
годняшний день полностью 
обеспечена. Оборудование 
установлено импортное, и 
оно уже выкуплено. УЛК пла-
нирует продавать свою про-
дукцию на экспорт, они дви-
гаются вперед в своих планах 
и по расходам, и по доходам 
и пока из него не выбивают-
ся. Есть основания полагать, 
что курс доллара и евро бу-
дет расти и, соответственно, 
все наши лесоперерабатыва-
ющие предприятия продол-
жат получать достаточную 
прибыль, чтобы рассчиты-
ваться с кредитами, взяты-
ми в рублях, и вкладываться 
в свои предприятия», – отме-
чает Александр Дятлов. 

По словам депутата, в 
планах ГК «УЛК» – строи-
тельство железнодорожных 
путей к заводу. 

«Через трое суток со-
став с готовой продукци-
ей уже будет в порту Санкт-
Петербурга. Логистика про-
думана», – добавляет пред-
седатель комитета. 

В 2011 году ГК «УЛК» вы-
купила и модернизирова-
ла котельную в поселке Ок-
тябрьский. 

«Сейчас от этой котель-
ной отапливается практи-
чески весь районный центр. 
Осталось несколько кварта-
лов, но, как мы могли убе-
диться, к концу года этот во-
прос будет решен. Никаких 
срывов в графиках пода-
чи тепла или каких-то дру-
гих проблем, о которых мы 
знаем по опыту других рай-
онов, здесь нет. Потенциаль-
ная мощность котельной – 45 
МВт, а пока она использует-
ся только на 36 МВт. У пред-
приятия есть возможность 
для подключения еще ряда 
объектов, и руководство пла-
нирует в перспективе этим 
заниматься, а также стро-
ить аналогичные котельные 
в других районах», – продол-
жает Александр Дятлов. 

Окончание 

на стр. 14

Инвестиции оправдывают льготы
Комитет Архангельского областного 
Собрания по природопользованию и ЛПК 
продолжает инспектирование реализации 
инвестиционных проектов в сфере освоения 
лесов на территории региона. В мае – июне 
депутаты посетили ООО «Поморский лесной 
технопарк» и предприятия Группы компаний 
«Устьянский лесопромышленный комплекс» 
(УЛК). 

Александр ДЯТЛОВ: «Очень важно то, что у 

устьянских инвесторов комплексный подход к 

развитию бизнеса и территории: они вкладываются 

в производство и параллельно выделяют средства 

на реконструкцию и модернизацию учреждений 

здравоохранения, социальной сферы».

– Станислав Алексеевич, что 

вы имеете в виду, говоря о недо-

статочной правовой информи-

рованности?

– Волею судьбы последние 
месяцы мне пришлось провести 
в Первой горбольнице, а затем в 
санатории «Беломорье» (кстати, 
хочу отметить высочайший про-
фессионализм врачей, насыщен-
ность высокотехнологичным меди-
цинским оборудованием лечебных 
корпусов, внимательное отноше-
ние персонала). Спустя несколько 
дней многие окружающие узнали, 
кто их сосед по месту пребывания, 
и начали подходить «за консульта-
цией»...

– Что интересовало людей, 

что их волнует, на что не нахо-

дят они ответа? 

– Примечательно, что не льготы 
их волнуют, а как оформить право 
собственности на дом в деревне, 
на земельный участок, если затра-
ты на это превышают размер пен-
сии за несколько месяцев. Люди хо-
тят знать, по какому варианту пла-
тить за капитальный ремонт, как по-
лучить налоговый вычет при покуп-
ке жилья, интересуются вопроса-
ми наследства, особенно в сель-
ской местности. Всё житейское. 
Об этом много пишется, разъяс-

няется, но, оказывается, этого не-
достаточно. Ответы на подобные 
вопросы должны быть доступные 
для граждан, читаемые, ясные по 
содержанию. 

– Получается, что право-

вая просвещенность, правовая 

культура должны быть на более 

высоком уровне?

– Без сомнений. Граждан на-
столько волнуют отдельные пра-
вовые вопросы, связанные с ре-
формированием всего и вся, что 
в подтверждение своей правоты 
они представляли вырезки из га-
зет с разъяснениями на интересу-
ющие их вопросы. 

То, что можно получить в СМИ, в 
информационной сети, носит раз-
розненный характер, иногда изла-
гается академическим языком, и 
людям тяжело разобраться, чтобы 
выработать для себя правильную 
позицию, найти выход в правовых 
хитросплетениях.

Как один из вариантов решения 
проблемы – наши нотариусы. Они 
имеют огромнейшую практику по 
вопросам наследственного пра-
ва, и почему бы им не предложить 
выступать с определенной перио-
дичностью с циклом передач на те-
левидении, в печати. Это позволи-
ло бы гражданам области не обра-

щаться к дорогостоящим адвока-
там. Мы сегодня имеем своих уче-
ных юристов, кандидатов и даже 
докторов наук, я имею в виду юри-
дический институт САФУ. Почему 
бы нам не задействовать и этот по-
тенциал для правового информи-
рования?

– Но есть еще и обратная 

сторона медали: когда люди 

слишком хорошо знают свои 

права, нередко они ими зло-

употребляют. 

– Есть. Но есть и 10-я статья 
Гражданского кодекса РФ, которая 
не допускает злоупотребления сво-
ими правами. 

Если мы с вами ради интере-
са зайдем в Ломоносовский, Ок-
тябрьский, Соломбальский суды и 
посмотрим, какие дела они рассма-
тривают, увидим, что значительное 
количество связано как раз со зло-
употреблением правами одной из 
сторон. Это характерно, например, 

для членов садоводческих коопе-
ративов, когда некоторые из них 
не считаются с правами соседей. 
А какую правовую оценку вы дади-
те действиям тех, кто самовольно 
производит реконструкцию квар-
тир, в результате чего несущие кон-
струкции теряют свою прочность? 
Когда отбойные молотки и прочие 
шумящие строительные инстру-
менты не дают отдыхать соседям? 
Это не что иное, как злоупотребле-
ние своими правами, наша недо-
статочная правовая культура, пра-
вовой нигилизм, надежда на то, что 
«мне за это ничего не будет».

– Интересно ваше мнение по 

поводу очередной попытки не-

законного строения на набереж-

ной Северной Двины – на Крас-

ной пристани.

– Радуют сроки, в которые вла-
сти уложились, предложив снести 
незаконное строительство. Это 
уже прогресс. Надеюсь, что ко-

личество желающих любой ценой 
«коммерциализировать» набереж-
ную уменьшится, зная, чем это мо-
жет закончиться. Приходится слы-
шать, что стройка законная, раз-
решение получено. Но мы вправе 
спросить, каким образом оно полу-
чено, кто конкретно его подписал, 
все ли согласительные процедуры 
были соблюдены. Если этого нет – 
стройка незаконная. В этой части 
нам нужно брать пример с Москвы, 
где руководством города была про-
явлена воля и при всех возникших 
сложностях снос самовольных по-
строек был осуществлен. 

– Что, по-вашему, нужно сде-

лать, чтобы побороть правовую 

необразованность?

– Воспитывать людей, рабо-
тать с ними, разговаривать, убеж-
дать, встречаться. Да, это трудно, 
это хлопотно, но другого не дано. 

Что слышат люди? «Ты соб-
ственник! Это твой дом – заботь-
ся о нем, ремонтируй, в том числе 
подъезд и крышу». Но это не у всех 
в голове укладывается, многие ду-
мают, что все, что за пределами 
квартиры, их не касается, некото-
рые уверены, что им должны бес-
платно заменить раковину, унитаз, 
счетчик новый поставить.

Удивительного в этом ничего 
нет. Идет непростой процесс осоз-
нания, что каждый из нас, если он 
собственник квартиры, должен со-
держать ее, платить за все, что свя-
зано с ее обслуживанием, содер-
жанием. 

Пройдет некоторое время, и все 
станет на свои места. То, что сей-
час воспринимается в штыки, ста-
нет обычным явлением.

Беседовал Михаил АЛЕКСЕЕВ

«Многие проблемы – от недостаточной 
информированности»
Как считает председатель комитета по 
законодательству и судебно-правовым вопросам 
Станислав ВТОРЫЙ, не так уж интересно сейчас 
говорить об итогах работы в завершающемся 
парламентском сезоне. Это скорее внутренние 
вопросы комитета: сколько законов было принято или 
еще какая-то статистика. Рассказать он предложил 
о вещах более полезных для большинства людей.
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– Эрнест Анатольевич, с чего 

все началось и что не так с раз-

мером тарифа нового сбора?

– Дело в том, что в адрес на-
шего комитета начали поступать 
обращения от предприятий Архан-
гельской области, связанные с ре-
ализацией постановления «Об ути-
лизационном сборе в отношении 
самоходных машин и (или) прице-
пов к ним и о внесении изменений 
в некоторые акты Правительства 
Российской Федерации». Мы эти 
обращения внимательно изучили: 
уже понятно, что в некоторых слу-
чаях размер тарифов действитель-
но надо менять.

Все мы знаем, например, Со-
ломбальский машиностроитель-
ный завод. С 1934 года архангель-
ское предприятие выпускает са-
моходные машины, предназна-
ченные для перевозки пакетов пи-
ломатериалов по дорогам с твер-
дым покрытием на лесопильных 
и деревообрабатывающих пред-

приятиях, лесных складах, в мор-
ских и речных портах. Так вот те-
перь в отношении лесовозов та-
кого типа введен утилизационный 
сбор в размере 1 200 000 рублей. 
То есть со всех произведенных по-
сле 10 февраля текущего года ма-
шин Соломбальский машиностро-
ительный завод, до передачи их 
покупателю, обязан уплатить та-
кую сумму. При этом цена лесово-
зов-погрузчиков – 2,4 млн рублей.

Если все оставить как есть, то 
отпускная цена должна вырасти на 
30%, то есть на величину сбора. В 
результате потребители уже на-
чали расторгать контракты: ведь 
есть и более дешевые аналоги та-
кой техники. Наш комитет намерен 
принять все меры по недопущению 
банкротства завода.

– И что вы намерены делать?

– Пока что состоялся разго-
вор на заседании комитета с ге-
неральным директором ООО «Со-
ломбальский машиностроитель-
ный завод» Максимом Евстиг-
неевым. Он объяснил ситуацию 
нам, а мы – правительству реги-
она. От имени областного Собра-

ния, профильного комитета было 
подготовлено обращение иници-
аторам постановления об утили-
зационном сборе – Министерству 
промышленности и торговли РФ – 
с просьбой откорректировать эти 
коэффициенты.

– Может быть, следует 

оспаривать это постановле-

ние в целом? В федеральной 

деловой прессе имеются пу-

бликации с крайне негативны-

ми оценками.

– Наверное, это не самая раз-
умная позиция. Мы не выступа-
ем против самой идеи утилиза-
ционного сбора, тем более что ее 
смысл – увеличить оборот спец-
техники, сократить сроки ее экс-
плуатации. Базовый сбор на новую 
отечественную технику составля-
ет 150 тысяч рублей с машины. Вот 
его и нужно оставить, нельзя уве-
личивать. Любой подобный платеж 
должен быть подъемным, разум-
ным. Пока что мы ждем решения 
этого вопроса. Но, насколько мне 
известно, по автоприцепам уже 
внесены корректировки.

– А ведь изначально предпо-

лагалось, что сбор будет вво-

диться для импортной подер-

жанной спецтехники...

– Да, но сделали-то его общим 
для всех производителей. Не ис-
ключено, что от нововведения от-
кажутся совсем, если будет пере-
смотрена политика санкций Ев-
росоюза относительно России. В 
любом случае требуется какое-то 
время, чтобы разобраться с этой 
проблемой.

Стратегия: Комитет по образованию и науке провёл выездные заседания в двенадцати муниципальных об

СПРАВКА «БК»

С 1 января 2016 года в целях обе-
спечения экологической безопасности, 
в том числе для защиты здоровья че-
ловека и окружающей среды от вред-
ного воздействия эксплуатации транс-
портных средств (с учетом их техниче-
ских характеристик и износа), утилиза-

ционный сбор взимается с самоходных машин и прицепов к ним, 
ввозимых в Россию или произведенных, изготовленных в нашей 
стране. Исключение предусмотрено для машин, ввозимых в Рос-
сию в качестве личного имущества физическими лицами – участ-
никами госпрограммы по содействию добровольному переселе-
нию в РФ соотечественников, проживающих за рубежом, либо бе-
женцами или вынужденными переселенцами. Также сбор не взи-
мается с машин, которые ввозятся в Россию и принадлежат ди-
пломатическим представительствам или консульским учрежде-
ниям, международным организациям, сотрудникам таких пред-
ставительств, учреждений, организаций и членам их семей.

Предполагается, что принятие указанных мер будет способ-
ствовать обновлению парка самоходных машин и препятствовать 
попаданию на российский рынок бывших в употреблении само-
ходных машин и прицепов.

Экономика: Новый платёж требует корректировки

Эрнест БЕЛОКОРОВИН: 

«Утилизационный сбор 
должен быть разумным»
Постановлением Правительства РФ от 6 февраля 
2016 года утвержден перечень видов и категорий 
самоходных машин и прицепов к ним, в отношении 
которых уплачивается утилизационный сбор, 
а также размеры этих платежей. Председатель 
комитета по промышленной политике, транспорту, 
связи и экологии областного Собрания депутатов 
Эрнест БЕЛОКОРОВИН уверен, что величина тарифа 
должна быть пересмотрена.

Григорий ДИТЯТЕВ

журналист

БК

Эрнест Белокоровин, председатель комитета по 

промышленной политике, транспорту, связи и экологии: 

«Мы не выступаем против самой идеи утилизационного сбора, 

тем более что ее смысл – увеличить оборот спецтехники, 

но величина тарифа должна быть пересмотрена».

В первой половине 2016 
года комитет по образова-
нию и науке провел выезд-
ные заседания в 12 муници-
пальных образованиях Ар-
хангельской области. «Нам 
очень важно знать, как скла-
дывается практика реали-
зации муниципальных про-
грамм развития образова-
ния: какие шаги предприни-
мают муниципалитеты, ка-
кие трудности они при этом 
испытывают и что они гото-
вы предложить региональ-
ным органам законодатель-
ной и исполнительной вла-
сти», – разъясняет направ-
ленность цикла парламент-
ских мероприятий вице-

спикер областного Со-

брания депутатов, пред-

седатель комитета Игорь 

ЧЕСНОКОВ. 
В выездных мероприяти-

ях, организованных комите-
том по образованию и науке, 
участвовало более 800 чело-
век. В поле зрения комитета 
попали как наиболее круп-
ные города (Архангельск, 
Новодвинск, Коряжма, Кот-
лас), так и сельские районы. 
Депутаты посещали образо-
вательные учреждения, об-
суждали актуальные пробле-
мы с представителями орга-
нов местного самоуправле-
ния. По итогам встреч и «кру-
глых столов» выработаны ре-
комендации, которые долж-
ны будут найти отражение 
в долгосрочной программе 
социально-экономического 

развития Архангельской об-
ласти.

С 2012 года во всех реги-
онах России идет внедрение 
федеральных государствен-
ных образовательных стан-
дартов (ФГОС) в системе об-
щего и дошкольного образо-
вания – свода требований, 
обязательных для учрежде-
ний, имеющих государствен-
ную аккредитацию. Этот про-
цесс финансируется из об-
ластного бюджета, и очень 
важно сбалансировать рас-
пределение средств с реаль-
ными потребностями в учеб-
никах, пособиях и оборудо-
вании, необходимых для об-
учения детей.

«Несмотря на экономиче-
ский кризис, сумму област-
ной субвенции на оснащение 
учебного процесса сокра-
щать недопустимо, – выра-
жает мнение педагогического 
сообщества и органов муни-
ципального управления Игорь 
Чесноков. – Недавно мы сове-
щались с коллегами из Коми-
тета по образованию и науке 
Госдумы РФ и выяснили, что 
при формировании бюджета 
на 2016 год в Архангельской 
области, как и в некоторых 
других субъектах Федера-

ции, эти суммы оказались за-
ниженными, что стало причи-
ной нехватки средств во мно-
гих образовательных учреж-
дениях. Индексация расходов 
осуществляется ежегодно, и 
на ближайшей сессии облсо-
брания депутатов мы поста-
раемся включить в норму об-
ластного закона об образова-
нии положение о том, что ин-
декс не должен падать ниже 
единицы».

Необходимо отметить, 
что в минувшем полугодии 
комитет по образованию и 
науке активно участвовал 
в законотворчестве. По его 
инициативе был принят за-
кон «О внесении измене-
ний в ст. 10 областного зако-
на «О физической культуре и 
спорте в Архангельской обла-
сти», в котором были уточне-
ны обязанности региональ-
ного министерства образо-
вания в развитии школьно-
го спорта. Областной закон 
призван обеспечить взаимо-
действие между минобразо-
вания и агентством по спор-
ту в данном вопросе.

Еще одно ценное ново-
введение первой половины 
2016 года – изменения в ст. 
39 закона «Об образовании 

Образование: инвестиции в бу
Изучение практики реализации 
муниципальных программ развития 
образования остается одним из важнейших 
направлений деятельности профильного 
комитета Архангельского областного 
Собрания депутатов. Анализ практической 
деятельности муниципалитетов в сфере 
образования будет использован для 
совершенствования нормативной базы 
и выработки долгосрочной стратегии 
социально-экономического развития региона.
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Выборы-2016бразованиях области

Местное самоуправление: Туризм в спектре межмуниципального сотрудничества

– Юрий Иванович, расскажите, по-

жалуйста, о проблематике совещания 

и впечатлениях от поездки на Виледь.

– С момента создания координацион-
ного совета, то есть с 2005 года, мы при-
держиваемся традиции выезжать за пре-
делы областного центра в какой-либо район 
– посмотреть, как складываются там дела. 
На наши мероприятия собираются предста-
вители депутатского корпуса всех уровней 
из различных муниципальных образований. 
Мы оцениваем и сравниваем обстановку в 
разных районах – это очень полезная, пло-
дотворная практика.

Как правило, начинаем с посещения 
определенного объекта – в данном случае 
только что отремонтированного и оборудо-
ванного спортивного зала. Спрашиваем у 
руководителей, как им удалось осуществить 
тот или иной проект, живо обмениваемся 
мнениями, обсуждаем, какие возможности 
существуют в других районах – так рожда-
ются новые замыслы. Вернувшись на рабо-
чие места, участники совещания принима-
ют решения, созревшие во время встречи с 
коллегами, и спустя некоторое время осу-
ществляют задуманное.

Что касается содержания самого пленар-
ного заседания, то в его повестку были вклю-
чены два главных вопроса. Первый – о реа-
лизации госпрограммы дополнительного об-
разования на примере Вилегодского райо-
на. Второй – о межмуниципальном сотрудни-
честве в сфере туризма. Мы ознакомились с 
экскурсионными программами и инфраструк-
турой индустрии гостеприимства, созданной 
в Ильинско-Подомском: посетили музей, ма-
стерскую народных ремесел, гостиницы и не-
которые культурно-исторические объекты. 
Получилась очень насыщенная программа.

– Начнем с дополнительного образо-

вания. Какие новые направления откры-

ваются в русле федеральной програм-

мы? Какие идеи вилежан вы восприня-

ли как свежие и оригинальные?

– На первый взгляд, дополнительное об-
разование – что-то повседневное и довольно 
незаметное, но это очень важная часть жизни 
детей и их родителей, которым небезразлич-
но, какую стезю выберет их чадо. Любое за-
нятие – будь то музыка, рисование, спортив-
ная секция или сразу несколько увлечений – 
раскрывает не только способности ребенка, 

но и возможности, которые не всегда умеща-
ются в рамки обычной школьной программы. 

Желание детей получить полноценное 
дополнительное образование возрастает. 
Некоторые мальчики и девочки в дальней-
шем связывают свое увлечение с профес-
сией. Безусловно, не все они станут худож-
никами, музыкантами или тренерами, но это 
полезный опыт, поэтому государственная 
программа ориентирована на обучение ос-
новам искусств, народных ремесел и дру-
гих умений, которые пригодятся в жизни. 
И в этом смысле мне очень понравилось, 
что в Ильинско-Подомском детей обучают 
садово-огородническим навыкам. 

Мы с интересом выслушали заместите-
ля министра по образованию и науке Архан-
гельской области и всех выступаших, дол-
го дискутировали, но, главное, все участни-
ки совещания осознали, какую роль играет 
дополнительное образование в развитии и 
воспитании детей,

– Перейдем ко второй теме – туризму 

и системе взаимодействия между муни-

ципальными образованиями. Какие ту-

ристические продукты создаются в Ви-

легодском районе?

– Можно сказать, вторая часть програм-
мы прозвучала в унисон первой. Развитие 
въездного туризма и межрегиональных кон-

тактов в индустрии гостеприимства – тема, 
неплохо проработанная и осмысленная на 
протяжении двух десятилетий. Все отлич-
но понимают, что туризм – это не просто по-
ход в музей или прогулка по окрестностям 
в сопровождении экскурсовода. Это биз-
нес, это социальное партнерство, а межму-
ниципальное сотрудничество необходимо 
для того, чтобы выстроить логистику в пре-
делах кластеров.

В южный кластер Архангельской области 
входят Ленский, Вилегодский, Котласский, 
Красноборский и Верхнетоемский районы, 
города Котлас и Коряжма – их связывает не-
кая общность в культуре и традициях, от-
раженная в народных ремеслах. На Виле-
ди выполнен огромный пласт работы по со-
хранению промыслов и особенностей ве-
дения быта. Там шьют народные костюмы 
из льна, который выращивался на Виледи с 
древности до начала 70-х годов, и каждый 
гость мастерской ремесел может пройти 
мастер-класс по ткачеству. Открыт новый 
музей – крестьянская изба с традиционным 
убранством, где угощают чаем с вкусней-
шими вилегодскими пирогами. Восстанав-
ливаются деревенские церкви. На терри-
тории спортивно-оздоровительного ком-
плекса «Виледь» в урочище Чома проложе-
ны пять лыжных трасс, построены гостевые 
избы, открыто кафе. 

В Ильинско-Подомском планируют раз-
вивать несколько видов туризма: познава-
тельный, экологический, спортивный. 

Краеведы разрабатывают новые марш-
руты, причем они не варятся в собствен-
ном соку, а устанавливают сотрудничество 
с туристическими фирмами. В Ильинско-По-
домском возникло целое сообщество, на-
строенное на развитие межрегиональных и 
межмуниципальных контактов. Теперь необ-
ходимо привлекать инвесторов и последо-
вательно внедрять современные стандар-
ты индустрии гостеприимства. Самое при-
мечательное заключается в том, что на гла-
зах меняется отношение людей к этой сфе-
ре деятельности. Больше они не восприни-
мают ее как некую необходимость «прислу-
живаться», а, подобно соседнему Устьянско-
му району, осваивают партнерство власти, 
крупного и малого бизнеса, местного и тер-
риториального самоуправления. 

Беседовала Светлана КОРЕЛЬСКАЯ

Встреча на Виледи
Июньское совещание координационного совета представительных 

органов муниципальных образований при Архангельском областном 
Собрании депутатов проводилось на территории Вилегодского 

района. Сразу после завершения встречи мы обсудили это событие 
с одним из его организаторов и непосредственных участников – 

заместителем председателя АОСД Юрием СЕРДЮКОМ. 

в Архангельской области», 
которые обеспечили соци-
альную поддержку бывшим 
работникам ведомственных 
детских садов в сельских му-
ниципальных образованиях. 
Чтобы добиться льгот, гаран-
тированных постановлением 
Правительства РФ №963, ко-
митет провел мониторинг в 
масштабах области, подсчи-
тал количество претендентов 
и обратил внимание Прави-
тельства Архангельской об-
ласти и областного Собра-
ния на судебную практику, 
которая складывается в на-
шем регионе и других субъ-
екта Российской Федерации

В областном законе «О 
профессиональной ориен-
тации и содействии трудоу-
стройству молодежи» появи-
лась отдельная статья об ос-
новных направлениях взаи-
модействия государствен-
ных профессиональных об-
разовательных организаций 
и работодателей. В том числе 
через создание региональ-
ных центров сертификации 
профессиональных квали-
фикаций, где работодатели 
совместно с преподавателя-
ми учреждений профессио-
нального образования будут 

оценивать уровень подготов-
ки специалистов, выходящих 
из стен технических коллед-
жей. Повышение качества 
трудовых ресурсов и трудо-
устройство молодежи – важ-
ное направление работы, ко-
торое требует пристального 
внимания законодательной и 
исполнительной власти, счи-
тает Игорь Чесноков. 

«Одна из проблем, с кото-
рой сталкиваются выпускни-
ки колледжей и техникумов, – 
несоответствие полученной 
квалификации тем требова-
ниям, которые предъявляют 
работодатели, – подчеркнул 
Игорь Александрович. – На 
региональном рынке труда 
давно ощущается нехватка 
квалифицированных специа-
листов, и с годами она только 
увеличивается. Необходимо 
восполнить этот пробел. Для 
этого мы предложили вне-
сти в закон ряд норм, кото-
рые помогут наладить взаи-
модействие будущих работо-
дателей и будущих выпускни-
ков системы профессиональ-
ного образования. Мы также 
ориентируем региональное 
правительство на развитие 
ресурсных центров. Сейчас 
это наиболее перспективное 

направление развития сред-
него профессионального об-
разования».

Формирование регио-
нальной стратегии социаль-
но-экономического развития 
происходит в рамках феде-
рального и областного за-
конов. По убеждению коми-
тета, развитие всей систе-
мы образования должно за-
нять в нем достойное место. 
Ведь инвестиции в образова-
ние – это инвестиции в буду-
щее. Отсутствие стратегии в 
90-е годы и прошлом деся-
тилетии привело к многочис-
ленным ошибкам. Например, 
последствием того, что неко-
торые дошкольные учрежде-
ния были переданы в част-
ные руки, стала невозмож-
ность обеспечить местами 
в детских садах всех жела-
ющих. Если очередь для де-
тей от трех до семи лет была 
ликвидирована к началу теку-
щего года, то очередь в дет-
ские дошкольные учрежде-
ния для детей от полутора до 
трех лет существует в боль-
шинстве муниципальных об-
разований. И это всего лишь 
надводная часть айсберга.

«Отношение к делу в му-
ниципалитетах бывает раз-

ным, – подводит итог Игорь 
Чесноков. – В одних програм-
мы составлены формально, 
на нескольких страничках, а 
в других детально прорабо-
таны – видно, что это рабочий 
документ, к которому посто-
янно возвращаются. Резуль-
таты «круглых столов» и де-
ловых встреч мы оформля-
ем в виде конкретных пред-
ложений, адресованных ре-
гиональному правительству, 
органам местного самоу-
правления и областному Со-
бранию депутатов. Все реко-
мендации, которые мы даем, 
основаны на анализе инфор-
мации, собранной в ходе вы-
ездных комитетов. Многие из 
них связаны с необходимо-
стью совершенствования за-
конодательной базы. Во вто-
ром полугодии аналогичные 
мероприятия будут проведе-
ны еще в 13 муниципальных 
образованиях. Итогом ста-
нет доклад комитета о прак-
тике реализации программ в 
сфере образования в муници-
палитетах Архангельской об-
ласти и перечень конкретных 
предложений в стратегию со-
циально-экономического раз-
вития нашего региона».

Светлана КОРЕЛЬСКАЯ

удущее  ■Облизбирком утвердил 
график работы по приёму 
документов от кандидатов

Утверждён график работы по приему документов 

от кандидатов по одномандатным округам на выборы 

в Государственную Думу Федерального Собрания РФ 

седьмого созыва. Соответствующее решение приня-

то на очередном заседании избирательной комиссии 

Архангельской области.

На заседании была утверждена новая редакция По-
ложения о рабочей группе по информационным спорам 
и иным вопросам информационного обеспечения выбо-
ров, внесены изменения в единую нумерацию избиратель-
ных участков.

Южной территориальной избирательной комиссии го-
рода Архангельска поручено руководство деятельностью 
участковых комиссий, образованных на судах, которые в 
день голосования будут находиться в плавании.

Создана рабочая группа по приему и проверке избира-
тельных документов, представляемых в облизбирком при 
проведении выборов депутатов Государственной Думы, ут-
вержден график работы по приему документов от кандида-
тов, выдвинутых по Архангельскому одномандатному из-
бирательному округу №72 и Котласскому одномандатно-
му избирательному округу №73.

«В этом избирательном цикле окружные избиратель-
ные комиссии не создаются, их полномочия Центризбир-
ком возложил на областную комиссию», – пояснил пред-

седатель областной избирательной комиссии Андрей 

КОНТИЕВСКИЙ.

Кроме того, принят еще ряд решений, связанных с ор-
ганизационным обеспечением избирательной кампании.

Напомним, в единый день голосования 18 сентября 2016 
года в регионе состоятся выборы депутатов Государствен-
ной Думы ФС РФ седьмого созыва, а также 173 избира-
тельных кампании по выборам в органы местного само-
управления.
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– Евгений Вадимович, 

что значит для вас эта 

дата, каких результатов 

удалось достичь? 

– Действительно, двад-
цать лет назад, 16 июня, со-
стоялись выборы депутатов 
в Архангельское областное 
Собрание. Их тогда совме-
стили с президентскими. У 
меня получилось победить 
в интересной борьбе: со-
стязательность, конечно, 
была высокой. По Исакогор-
ке и Цигломени насчитыва-
лось одиннадцать кандида-
тов. Мне удалось выиграть 
с результатом в двадцать 
с небольшим процентов. А 
на следующих выборах ли-
дировал уже со значитель-
ным отрывом – набрал свы-
ше 80% голосов.

– И как это удалось?

– Прежде всего, был 
определенный уровень под-
готовки. После авиационно-
го училища я окончил еще 
и Всероссийский юриди-
ческий заочный институт 
(ВЮЗИ) по специальности 
«государственное строи-
тельство» и прекрасно пони-
мал в теории, что должен де-
лать депутат. Писал тогда и 
курсовые работы на эту тему. 

Поскольку 90-е годы – 
это время становления за-
конодательства России, 
многие вопросы решались 
нестандартно. И депутаты 
живее тогда работали, надо 
сказать. Мы не ставили гло-
бальные цели – планирова-
ние бюджета на три года, к 
примеру, – а «закрывали» 
текущие проблемы. Бывали 
вопросы, которые просто 
надо было решать. К приме-
ру, бороться со скупщиками 
металла. Помню, депутаты 
принимали постановление 
о запрете принимать метал-
лический лом – потом, через 
полгода, прокуратура их от-
меняла, но какое-то время 
они действовали.

А представительская 
функция, работа с избира-
телями – это мой основной 
конек. Проводил приемы, 
встречался с ветеранским 

активом не менее трех раз в 
месяц. Я хорошо представ-
лял проблемы населения и 
пытался их решать. Уже тог-
да вопросы ЖКХ, коммунал-
ка постепенно выходили на 
первый план. 

Никогда не давал невы-
полнимых обещаний, не су-
лил, что все будет хорошо, 
если меня избиратель спра-
шивал, напротив, говорил, 
да и сейчас на встречах го-
ворю: «Нельзя жить так, что-
бы твоя жизнь зависела от 
какого-то депутата, чинов-
ника и т. д. Вы сами долж-
ны строить свою жизнь. Но 
если не будет получаться, 
если это будет необходимо 
– приду на помощь». Таким и 
остается мое кредо.

– А какими были ваши 

приоритеты в работе?

– Основное внимание 
уделял поиску нестандартных 
решений в тех или иных ситу-
ациях. К примеру, смог про-
вести поправкой в бюджет 
ремонт больницы в Цигло-
мени, за счет средств «Авто-
дора» – сделать ремонт доро-
ги на базу в Турдеево. Очень 
помог Петр Петрович Орлов, 
бывший в ту пору руководи-
телем «Автодора». Дорогу по-
считали не как городскую, а 
как соединяющую разные на-
селенные пункты, что, в об-
щем, тоже правильно.

Мы стали «первенцами» 
в программах строитель-
ства социального жилья в 
90-е: в Цигломени оставал-
ся недостроенным с совет-
ского времени геологами 
дом. В постсоветские годы 
единственное в Архангель-
ске новое здание школы 
№69 было возведено у нас 
– тоже в Цигломени.

И предмет особой гордо-
сти: вместе с городскими де-
путатами мы предотвратили 
перепрофилирование Дома 
культуры бывшей Исакогор-
ской лесобазы. Хотя до скан-
дала тогда дело доходило. В 
итоге сегодня там уникаль-
ный спортивный центр, где 
есть большой игровой зал, 
зал единоборств, отдельно 

– зал дзюдо. Плюс хоккейный 
корт – наверное, лучший а го-
роде: с теплыми раздевалка-
ми, круглосуточным освеще-
нием. В последние годы сде-
лали лыжный стадион. Един-
ственное, чего не хватает – 
бассейна. 

Там есть свои победите-
ли, развита школа тяжелой 
атлетики, а директор исако-
горского комплекса Николай 
Васильевич НИКИФОРОВ – 
чемпион Европы среди вете-
ранов в легком весе. И чем-
пионка мира юная имеется. 
Когда министром по делам 
молодежи и спорта была 
Елена ДОЦЕНКО, сделали 
современные искусствен-
ные покрытия. А в скором 
времени состоится откры-
тие тира, в котором можно 
будет пострелять даже из 
современной модифика-
ции автомата Калашникова. 

– Удалось и предприя-

тия сохранить…

– Да, Цигломенский ле-
соперерабатывающий за-
вод. Его директор понимал, 
что банкротство неизбежно. 
Вместе поехали к Крупчаку, 
тот его приобрел – сейчас 
там современное производ-
ство. И поэтому сегодня Ци-
гломень, Затон социально 
устойчивы. Нормально ра-
ботает РЭБ флота, есть ра-
бочие места, железная до-
рога и ряд малых предпри-
ятий. Недавно открыли но-

вое на улице Зинковича – это 
крупная строительная база 
со своим железнодорожным 
тупиком и причалом.

– Перспективы види-

те в дальнейшей работе 

депутатом? Что бы хоте-

ли сделать?

– Годы идут, но я в непло-
хой спортивной форме. Хо-
тел бы завершить вместе с 
директором развитие спор-
тивного комплекса в Исако-
горке – построить неболь-
шой бассейн. Он действи-
тельно нужен: в Архангель-
ске менталитет у людей та-
кой, что все должно быть ря-
дом. Второе – надо перело-
мить ситуацию с расселени-
ем ветхого и аварийного жи-
лья. В Цигломени выделена 
площадка, мэрия инвести-
ровала 140 млн рублей на 
подвод коммуникаций для 
26 трехэтажных многоквар-
тирных домов. Проводили 
тендер, его выиграла не-
большая московская фир-
ма, но не смогла получить 
в банке кредит под начало 
стройки. Куда только не об-
ращались! Все встало… По-
хожая ситуация с домами на 
улице Дачной. Считаю, что 
если можно получить мак-
симальный эффект при не-
больших вложениях – когда 
готовы коммуникации, – это 
делать необходимо. 

Беседовал 

Григорий ДИТЯТЕВ

Евгений УХИН:

«Никогда не давал 
невыполнимых обещаний»
В этом году исполнилось 20 лет со дня 
начала работы в Архангельском областном 
Собрании депутатов Евгения УХИНА. Сейчас 
он является заместителем председателя 
комитета по бюджету и налоговой политике, 
осуществляет свои депутатские полномочия 
на профессиональной постоянной основе. 
С чего все начиналось, что изменилось, 
а что остается прежним – таковы были 
вопросы «юбилейного» интервью.

Инвестиции 
оправдывают льготы

Продолжение. Начало на стр. 11

Одновременно в Устьянах строятся завод по производ-
ству топливных гранул и новая котельная на территории 
ООО «УЛК», которая полностью обеспечит предприятие теп-
ловой энергией. Работать котельная будет на отходах ле-
сопиления. Все объекты планируется сдать в эксплуата-
цию до конца 2017 года.

С Правительством Архангельской области подписан до-
говор на строительство дорог в Устьянском районе на основе 
государственно-частного партнерства: 150 млн рублей выде-
ляет регион и столько же вкладывает Группа компаний «УЛК». 

«Очень важно то, что у устьянских инвесторов комплекс-
ный подход к развитию бизнеса и территории: выделяются 
средства на реконструкцию и модернизацию учреждений 
здравоохранения, социальной сферы. Для работы на доро-
гостоящем оборудовании нужны квалифицированные спе-
циалисты. Сейчас общая численность работников УЛК – 1500 
человек, а к 2018 году планируется увеличение до 2500. Ру-
ководство ставит перед собой задачу создать такую инфра-
структуру, чтобы специалист, приехав в этот район, уже не 
беспокоился ни о чем: ни о школе, ни о садике, ни о жилье, ни 
о досуге. Средняя зарплата по ГК «УЛК» – 42 тысячи рублей. 
В компании много молодежи», – уточняет Александр Дятлов. 

Еще одно интересное направление деятельности УЛК 
– семеноводческий центр. Он был построен на федераль-
ные средства – стоимость объекта порядка 300 млн рублей. 
Центр находился в собственности областного «Единого ле-
сопожарного центра» – и в итоге оказался заброшен. 

«На предстоящей сессии мы обратимся с депутатским 
запросом в прокуратуру о неэффективности работы семе-
новодческого центра и необходимости прокурорского реа-
гирования. Семеноводческий центр так и не вышел на про-
ектную мощность. Видимо, были закуплены некачествен-
ные оборудование и материалы, потому что все пришлось 
переделывать заново, чтобы он реально мог работать. Сей-
час центр передан в ГК «УЛК», которая в этом году планиру-
ет вложить в его реанимацию 70 млн рублей. Лесовосста-
новление входит в обязанности заготовителей, но они пла-
нируют не только «закрывать» свои потребности, но и про-
давать саженцы», – добавляет Александр Дятлов. 

Еще одним участником реализации приоритетных инве-
стиционных проектов области стал ООО «Поморский лесной 
технопарк»: наверное, единственное в регионе предприя-
тие, объединившее 17 компаний малого бизнеса. 

«Как вы знаете, чтобы получить лес на льготных усло-
виях, нужны инвестиции в размере от 300 млн рублей: у 
отдельно взятого предприятия малого бизнеса таких де-
нег нет. А технопарк защитил свой проект на 303,9 млн ру-
блей и по области ему выделены лесосеки. Около полови-
ны требуемой суммы сообща уже вложили: на приобрете-
ние техники, модернизацию производства и т. д.», – пояс-
няет Александр Дятлов по итогам посещения технопарка. 

По словам депутата, практически все участники техно-
парка – переработчики, они сотрудничают с крупными пред-
приятиями, работают по муниципальным заказам. Есть зна-
чимое требование: компания должна внести заявленный 
объем инвестиций в период реализации инвестпроекта. 
Если она не сможет этого сделать, проект будет признан 
несостоявшимся и лесфонд придется вернуть. 

«На мой взгляд, рубить с плеча здесь не стоит. Надо 
очень внимательно подходить к каждому отдельному слу-
чаю: по каким причинам не реализован проект? на какой 
стадии он находится? Малому бизнесу, в отличие от круп-
ного, порой тяжело даже правильно подготовить докумен-
ты. В ряде других инвестпроетков есть прецеденты, когда 
предприниматель построил, закупил что-то, что можно было 
бы «зачесть» за реализацию инвестпроекта, но это выяс-
няется поздно, а задним числом ничего сделать уже нель-
зя», – рассуждает Александр Дятлов.

В течение лета представители профильного комите-
та планируют посетить производственные площадки ЗАО 
«Лесозавод 25», ООО «Вельский ДОК», ОАО «Группа «Илим» 
и ОАО «Архангельский ЦБК». 

Рита ИЛЬИНА

Региональное министерство имуществен-

ных отношений объявило о начале формирова-

ния нового состава общественного совета. Вы-

двигать кандидатов в члены совета могут граж-

дане, общественные объединения и иные него-

сударственные НКО, деятельность которых за-

ключается в представлении или защите обще-

ственных интересов, а также выполнении экс-

пертной работы в сфере общественных отно-

шений. В состав совета войдут от 10 до 22 неза-

висимых общественных деятелей и экспертов.

Введение «дневного режима 

тишины» при производстве ре-

монтно-строительных работ в эти 

часы предусматривает законопро-

ект с изменениями в областной за-

кон «Об административных право-

нарушениях», который рассмотрят 

на сессии 29 июня. Законопроект 

также предлагает увеличить «ноч-

ной режим тишины» до 7.00 в буд-

ние дни и до 10.00 – в выходные.

с 13.00 
до 15.00
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Ревизия: Подготовка котельных Архангельска к отопительному сезону – на контроле депутатов

ЖКХ: В Архангельске в этом году по программе капремонта обновят 42 дома

Тем же, чьи дома нахо-
дятся в конце очереди, рас-
страиваться рано: если слу-
чится ЧП, региональный 
фонд капремонта не будет 
ждать 2030-х – 2040-х годов. 
К тому же, помимо создания 
спецсчета, есть еще спосо-
бы продвинуться в очереди.

Контроль за подрядчи-
ками при проведении ка-
питального ремонта мно-
гоквартирных домов будет 
постоянно усиливаться – 
за этим стараются следить 
депутаты областного Со-
брания. Но, как выяснилось 
в ходе расширенного засе-
дания по вопросам капре-
монта в региональном пар-
ламенте, мешать уложиться 
в срок могут и сами жильцы.

Например, со слов генди-

ректора подрядной орга-

низации ООО «Строитель-

ный холдинг» Артёма ПЕ-

РЕВЕРТАЙЛО, на объекте по 
адресу Авиационная, 7, прио-
становлены работы по замене 
стояков водоснабжения, по-
тому что более 50% жильцов 
написали коллективное обра-
щение о нежелании произво-
дить расшивку труб в кварти-
рах и просят рассмотреть во-
прос о проведении этих работ 
со стороны подъезда.

Артём Перевертайло все 
же отметил, что работать со 
стояками частично можно, 
но в этом есть определен-
ные сложности: во-первых, 

отремонтировано будет 
меньше половины труб; во-
вторых, если система ком-
муникаций сильно изноше-
на, возможен риск протечек 
в местах соединений.

Положительный при-
мер работы с подрядчиком 
– дом №90 на улице Вос-
кресенской. Председа-

тель совета жильцов Ма-

рия КРЫСАНОВА счита-
ет, что дому очень повез-
ло оказаться в начале оче-
реди: по программе капре-
монта здесь уже отремонти-
рованы системы отопления, 
водоснабжения и крыша, а в 
течение ближайшего меся-
ца планируется закончить 
покраску фасада, заменить 
окна в подъездах, обшивку 
балконов и ремонт подвала.

Дом по адресу Воскре-
сенская, 90, уникален еще 
и тем, что это первое в Ар-
хангельске здание, где по 
программе капремонта об-
новляется фасад. По словам 
заместителя председате-

ля комитета по жилищной 

политике и коммуналь-

ному хозяйству Виктора 

ЗАРИ, под особым контро-
лем на объектах, где идет 
ремонт, находится не столь-
ко приемка работ, сколько 
само их выполнение.

«У нас есть утвержден-
ный план работ, мы действу-
ем в соответствии с ним. С 
жильцами находимся в еже-

дневном контакте, они очень 
сильно помогают, с понима-
нием относятся к тем неудоб-
ствам, которые приходится 
испытывать в связи с ремон-
том. У нас есть специалисты 
отдела контроля от нашей ор-
ганизации, есть технический 
надзор со стороны заказчика. 
И, конечно, сами жильцы кон-
тролируют нас», – подчеркнул 
Артём Перевертайло.

Он также отметил, что по 
завершении работ – к концу 
июня – дом будет выглядеть 
как новый. Более 50% работ 
по обновлению фасада зда-
ния уже завершено, заме-
нены окна в местах обще-
го пользования, подготов-
лен вход в подвал. Подряд-
чик готовится к началу работ 
по зашивке балконов. Сред-
ства, которые ООО «Строи-
тельный холдинг» получит 
за работу, – 2 млн 100 ты-
сяч рублей – это исключи-
тельно деньги, собранные в 
фонд капремонта жильцами.

«Людям надо не бояться, 
а участвовать в жизни свое-
го дома. Вот, например, со-
седний дом, построенный в 
одно время с нашим, стоит 
в очереди на капремонт на 
2030-й год. У него уже сей-
час течет крыша и затоплен 
подвал, а что будет через 15 
лет? Получается, если жиль-
цы не откроют спецсчет и не 
будут хотя бы частично что-
то ремонтировать, – капре-
монта не дождутся», – доба-
вила Мария Крысанова.

Впрочем, как сказал Вик-
тор Заря, если в доме про-
изошла чрезвычайная си-
туация, администрация го-
рода должна будет рассмо-

треть вопрос о внеплановом 
ремонте. К тому же есть еще 
способы приблизить капи-
тальный ремонт.

«Жильцы имеют право 
провести свою ревизию и пе-
ресмотреть положение дома 
в списке. Конечно, это тяже-
ло, но возможно. Еще жиль-
цы могут собирать не по 6,66 
рубля, а по 20 рублей. Допу-
стим, если им нужно на ре-
монт дома 2 млн рублей, они 
могут их накопить быстрее, и 
даже если их дом по програм-
ме должен ремонтироваться 
в 2030 году, жильцы могут на-
писать региональному опера-
тору, что собрали достаточ-

но денег. В таком случае му-
ниципалитет обязан будет 
включить его в план по капре-
монту на ближайший год», – 
рассказал Виктор Заря.

Ситуации, когда однотип-
ные соседние дома находят-
ся в программе с разницей в 
25 лет, – неправомерны, счи-
тает депутат. По его мнению, 
администрации любого му-
ниципалитета нужно было 
изначально более грамотно 
подойти к описи жилфонда.

«Чтобы попасть в реги-
ональную программу, каж-
дое муниципальное образо-
вание должно было описать 
весь жилфонд по опреде-

ленной схеме. Может быть, 
что-то упустили, что-то не 
заметили. Тем не менее с 
программой мы обязатель-
но справимся, в Архангель-
ске в этом году по ней будет 
отремонтировано 42 дома. 
Деньги просто так на ветер 
не уходят: это «общий ко-
тел», и дома ремонтируются 
всем миром. Из любой ситу-
ации есть выход. Но под ле-
жачий камень вода не течет. 
Для некоторых выходом бу-
дет, к примеру, один раз 
просто собрать по 4000 ру-
блей с каждого и отремон-
тировать весь дом», – доба-
вил Виктор Заря.

Лучше больше, чем 6,66
В 2015 году по программе капитального 
ремонта в Архангельской области было 
отремонтировано 177 многоквартирных 
домов. Собрали с граждан на эти цели почти 
790 млн рублей, из них израсходован 241 млн 
рублей, с учетом федеральных средств. 
В 2016-м только в Архангельске планируется 
отремонтировать 42 дома, потратив около 
230 млн рублей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Андрей АННИН, 

председатель комитета Архангельского областного Собрания 

депутатов по жилищной политике и коммунальному хозяйству:

– Задачи, которые ставит новое законодательство, – беспреце-
дентные. Но чтобы отрасль ЖКХ стала передовой, нужно решить це-
лый комплекс проблем, тогда можно будет совсем не беспокоиться 
за качество ремонта домов. Нужно определить, что нам надо сделать, 
чтобы качественные услуги – электроэнергия, вода, тепло – были до-
ступны всем и везде. Если в них не инвестировать, потом и обсуждать 
нечего будет. Поэтому главная задача власти здесь – создать усло-
вия, при которых бизнес был бы заинтересован в проектах, связан-
ных с ЖКХ. Необходимо для инвесторов в этой отрасли снижать про-
центное бремя по кредитам, обязательными должны стать софинан-
сирование из бюджета и какие-то гарантии.

Это первая часть – материальная. Еще очень важно повышать 
имидж профессий, задействованных в ЖКХ. Электроэнергетики у 
нас еще как-то воспринимаются, а все остальные – от дворников до 
кочегаров – видятся многим как небритые, выпившие мужики. Но это 
совсем не так – это люди, которые помогают нам преодолеть суро-
вые условия зимы, в которых все мы живем. Наши учебные заведения 
должны перестать выпускать бесконечно бухгалтеров и юристов, а за-
няться инженерными профессиями, которые сегодня в ЖКХ необхо-
димы. Мы же будем совершенствовать законодательство и, с появле-
нием новых средств, приближать сроки ремонтов.

Главный инженер ОАО «Архобл-
энерго» Олег ДАХИН рассказал де-
путатам о текущих работах, кото-
рые ведутся в котельных, и о про-
блемах, с ними связанных. По его 
словам, сегодня город обеспечен 
топливом на все летнее время, за-
ключаются контракты на его закуп-
ку на зимний период. А котельная, 
которая снабжает теплом поселок 
21-го лесозавода, в ближайшее вре-
мя будет модернизирована. Старые 
котлы, уже давно требующие капи-
тального ремонта, заменят новыми. 

Депутаты оценили процесс мо-
дернизации, но не обрадовались 
тому, что новые котлы все так же 
будут работать на угле. По их мне-
нию, нужно как можно скорее отка-
зываться от этого топлива и пере-
ходить на древесные отходы, ко-
торыми богат наш регион. На се-
годняшний день котельных, рабо-
тающих на альтернативном сырье 
– щепе и пеллетах, – в Архангель-
ске всего две: в поселке 25-го ле-
созавода и в Цигломени. По сло-
вам Олега Дахина, они обеспечены 

топливом на весь следующий ото-
пительный сезон. Но переводить 
другие котельные на древесные от-
ходы «Архоблэнерго» не торопится, 
потому что поставщики щепы, с ко-
торыми компания работает сейчас, 
готовы сотрудничать с ней только 
до конца следующего года. Где по-
том брать топливо – неизвестно. 

Депутатов удивило, что такая 
важная проблема озвучена впер-
вые. Они настоятельно рекомендо-
вали главной энергетической ком-
пании города обратиться за помо-
щью к правительству области, а не 
пытаться решить вопрос своими 
силами. 

«Необходимо использовать 
свое сырье, – отметил замести-
тель председателя комитета Ар-
хангельского областного Собрания 
депутатов по жилищной политике и 
коммунальному хозяйству Виктор 
ЗАРЯ. – Архангельская область – 
край лесов, мы стараемся перей-
ти на другие виды топлива – пел-
леты или щепу. Я думаю, за этим 
будущее. Проблема с углем всег-

да была, есть и будет. Да и его ка-
чество не всегда бывает хорошим. 
А производство и поставки своего 
топлива мы можем проконтроли-
ровать. У нас есть свои котельные, 
своя добыча, переработка древе-
сины. Если совместить все это на 
уровне правительства области и 
правильно спланировать, топли-
вом себя обеспечим. Мы эту ситу-
ацию возьмем под контроль». 

Еще одним активно обсуждае-
мым вопросом встречи стало об-
ращение в комитет по жилищной 
политике и коммунальному хозяй-
ству ООО «Теплоэнергетическое 
предприятие архангельских ко-

тельных» («ТЭПАК»), в ведении ко-
торого находится котельная «ЛДК-
3». «ТЭПАК» заключило договор с 
«Архоблэнерго» о поставке горя-
чей воды. В обращении к депута-
там предприятие утверждает, что 
энергетическая компания отказа-
лась от части тепловых нагрузок, 
из-за чего котлы «ТЭПАК» частично 
работают в убыток. А «Архоблэнер-
го» доказывает, что вовремя уве-
домило об этом поставщика. Раз-
ногласия сторон до сих пор не уре-
гулированы: «ТЭПАК» предложило 
взять на себя теплоснабжение по-
селков 26-го и 27-го лесозаводов. 
«Архоблэнерго» возражает, ссы-

лаясь на то, что стоимость гигака-
лории у конкурента выше (4300 и 
4500 рублей соответственно). 

Члены комитета по жилищной 
политике и коммунальному хозяй-
ству выслушали обе стороны и по-
советовали компаниям обратиться 
со своими предложениями к главе 
города Игорю ГОДЗИШУ. 

«Я считаю, что мы не должны 
вмешиваться во взаимоотноше-
ния между двумя хозяйствующи-
ми субъектами, – пояснила член ко-
митета Архангельского областного 
Собрания депутатов по жилищной 
политике и коммунальному хозяй-
ству Валентина ПОПОВА. – Наша 
задача – выявить болевые точки в 
каждом территориальном округе, 
ознакомиться с планами работ на 
период подготовки к зиме объектов 
коммунального хозяйства и, опре-
делив их, стараться содействовать 
их решениям. И, если есть пробле-
мы, помогать. Котельные, на кото-
рых мы сегодня были, – это, надо 
признать, прошлый век. Безуслов-
но, Архангельску нужны хорошие 
инвесторы, которые могут постро-
ить современные котельные, обо-
рудованные по последнему слову 
техники. Но сегодня мы говорим в 
первую очередь о том, чтобы ис-
пользовать биологическое топли-
во, которое есть на территории Ар-
хангельской области».

Ирина ФОКИНА

Лес рубят – щепок не хватает
Депутаты комитета по жилищной политике 
и коммунальному хозяйству областного Собрания 
регулярно посещают котельные Архангельска 
и контролируют ход подготовки к отопительному 
сезону. 22 июня они побывали на территории 
котельных Маймаксанского округа: в поселках 
21-го и 26-го лесозаводов и на ОАО «ЛДК-3». 
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ЗдравоохранениеКвартирный вопрос: Как сделать жильё доступным для молодёжи?

– Алексей Николаевич, насколь-

ко актуальна проблема жилья для 

молодежи и как она решается в на-

шем регионе?

– В России приблизительно одна 
пятая часть всех семей, а это около 
10 млн,  молодые семьи, и они объек-
тивно нуждаются в господдержке. Как 
правило, молодежь не располагает на-
коплениями и имеет доходы ниже, чем 
у других возрастных групп. Кроме того, 
рождение детей предполагает опреде-
ленные условия проживания. Поэтому 
реализация жилищной политики для 
молодежи требует нашего присталь-
ного внимания.

На территории Архангельской об-
ласти программы по обеспечению жи-
льем молодых семей действуют с 2006 
года. За этот период 1823 молодым 
семьям выданы свидетельства о пра-
ве на получение социальной выплаты 
на приобретение (строительство) жи-
лья. Ежегодно в рамках подпрограм-
мы «Обеспечение жильем молодых се-
мей» федеральной целевой програм-
мы (ФЦП) «Жилище» выдается поряд-
ка 200 свидетельств о праве на получе-
ние социальной выплаты. Но это лишь 
около 10% от потребности, то есть от 
общего количества семей, являющих-
ся участниками программы. По данным 
2015 года, их было 2326.

В регионе есть и другие програм-
мы, проекты, направленные на улуч-
шение жизни молодежи. Так, привле-
чение в районы молодых специали-
стов бюджетной сферы проводится, 
в том числе, путем предоставления 
служебного жилья. Реализуется про-
грамма «Арендное жилье» через соз-
дание специализированных проект-
ных компаний, приобретающих в кре-
дит арендный жилфонд и управляющих 
им в течение срока кредита. Этот ме-
ханизм разработан, чтобы обеспечить 
жильем молодых специалистов на гра-
дообразующих предприятиях региона.

Ведется работа по расширению 
перечня категорий граждан, имею-
щих право на приобретение жилья эко-
ном-класса в рамках программы «Жи-

лье для российской семьи» по цене 35 
тысяч рублей за 1 кв. метр. В перечень 
дополнительно будут включены граж-
дане, имеющие трех и более несовер-
шеннолетних детей, а также имеющие 
одного ребенка и более, если возраст 
каждого из супругов либо одного роди-
теля в неполной семье не превышает 
35 лет. Для этого уже определены зе-
мельные участки в четырех городах об-
ласти: Архангельске, Северодвинске, 
Вельске и Няндоме.

– О чем было ваше выступление 

на «круглом столе» в Госдуме? 

– Анализ молодежной жилищной 
политики в регионах показал ряд об-
щих для всех проблем. Механизм жи-
лищной политики нужно довести до 
ума. Недостаточным является фи-
нансирование программ, как из фе-
дерального, так и из региональных 
бюджетов. Перечисление средств из 
федерального периодически задер-
живается. Отсутствует механизм го-
споддержки молодых семей, которые 
не относятся к категории малоимущих, 
но не имеют финансовой возможности 
воспользоваться ипотечными креди-
тами. Существует дисбаланс между 
реальной рыночной стоимостью 1 кв. м 
жилья и стоимостью, которую в рамках 
программы определяет государство. 
Отсутствуют механизмы целевого ис-
пользования, в том числе и на возврат-
ной основе, собственных средств и ре-
сурсов предприятий для жилищного 
строительства с целью привлечения 
и закрепления кадров. Но это макро-
экономические задачи. 

Мы же обратили внимание на такую 
проблему: если свидетельство о пра-
ве на получение социальный выплаты 
выдается, скажем, осенью и молодая 
семья не успевает реализовать его до 
конца года (не хватает времени), сред-
ства возвращаются в бюджет. На то, 
чтобы на следующий год получить их 
обратно, уходит от одного до трех ме-
сяцев, в течение которых у семьи от-
сутствует возможность реализовать 
полученное свидетельство. Продле-
ние сроков действия свидетельств на 

время, пока идет процедура возврата 
денег, законодательством не предус-
мотрено, что вызывает большое коли-
чество жалоб и обращений со сторо-
ны молодых семей в инстанции само-
го разного уровня.

Кроме того, условия подпрограммы 
«Обеспечение жильем молодых семей» 
ФЦП «Жилище» на 2015-2020 годы не 
допускают использования средств со-
циальной выплаты на приобретение 
новых квартир по договору долевого 
строительства, что ограничивает пра-
ва участников программы на приобре-
тение жилья на первичном рынке.

– И. о. заместителя директо-

ра департамента финансов Мини-

стерства строительства и ЖКХ РФ 

Феликс ГАНДЕЛЯН рассказывал на 

«круглом столе» о реализации про-

граммы «Жилище» на 2015-2020 

годы и о том, что предполагается 

предпринять для улучшения ситу-

ации. Что это будут за меры?

– В настоящее время в Правитель-
ство РФ внесен проект постановления, 
предусматривающий возможность на-
правления социальной выплаты на по-
гашение ипотеки. Разрабатывается ком-
плекс мер по обеспечению жильем мо-
лодых семей, специалистов социальной 
сферы, врачей, учителей, ученых, инже-
неров, а также по увеличению объемов 
строительства жилья эконом-класса и 
развитию рынка арендного жилья.

В целом на «круглом столе» очень 
много говорилось о молодежных жи-
лых комплексах (МЖК) и государствен-
но-частном партнерстве в этой сфере. 
На это важно обратить внимание буду-
щим депутатам Госдумы. 

Если сравнить объемы выделяемых 
из федерального бюджета средств на 
реализацию подпрограммы в субъ-
ектах Северо-Запада, то наша об-
ласть на втором месте (после Санкт-
Петербурга). Так, в 2014 году мы полу-
чили 48,4 млн рублей, в 2015 году – 60,9 
млн, в 2016 году  66,8 млн. Это говорит 
о том, что правительство области про-
водит существенную работу в этом на-
правлении.

«Механизм 
жилищной 
политики 
нужно довести до ума»

В Госдуме прошел «круглый стол» на тему 
«Опыт регионов в решении жилищных 
проблем молодежи». Делегаты субъектов 
РФ представили свой опыт реализации 
региональных программ по обеспечению 
молодых семей жильем, рассказали 
о сложностях, с которыми они при этом 
сталкиваются, и решениях, которые 
удается найти. От Архангельской области 
в мероприятии участвовал председатель 
комитета областного Собрания 
по земельным отношениям и строительству 
Алексей БОРОДИН.

Указом Президента РФ В.В. Путина 

№282 от 11 июня 2016 года председатель 

комитета областного Собрания по законо-

дательству и судебно-правовым вопро-

сам Станислав ВТОРЫЙ награжден меда-

лью ордена «За заслуги перед Отечеством» 

II степени.

Как отмечено в указе, Станислав Вторый 

удостоен правительственной награды за 

активную законотворческую деятельность 

и многолетнюю добросовестную работу.

 ■Судьба 6-й и 7-й горбольниц: 
дискуссия ещё не завершена

Организацию оказания медицинской помощи жи-

телям Соломбальского, Северного и Маймаксанского 

округов Архангельска обсудили на заседании обще-

ственного экспертного совета по здравоохранению 

при Архангельском областном Собрании депутатов. 

Главным вопросом стала концепция развития городских 
больниц №6 и №7. Их структурная реорганизация уже не 
первый год беспокоит профессиональное сообщество ме-
дицинских работников. В обсуждении приняли участие де-
путаты областного Собрания, представители министерства 
здравоохранения, администрации Архангельска и Фонда 
обязательного медицинского страхования, руководители 
медицинских учреждений, надзорных структур, Депутатов 
областного Собрания интересовало, как будут использова-
ны имеющиеся ресурсы медицинских учреждений.

В 7-й горбольнице останется только терапевтическое 
отделение и отделение патологии недоношенных. Отчасти 
это связано со структурными изменениями системы здра-
воохранения, поскольку вскоре ожидается открытие пери-
натального центра и отпадет потребность в родильном и ги-
некологическом отделениях на базе соломбальской боль-
ницы. Меняются и технологии оказания специализирован-
ной медпомощи: для качественного лечения больных тре-
буется самое современное оборудование, которое есть в 
медицинских учреждениях областного уровня, и, конечно, 
квалифицированные кадры.

Согласно плану реорганизации горбольницы №6 будут 
сокращены оториноларингологическое и неврологическое 
отделения круглосуточного стационара. ЛОР-отделение в 
6-й горбольнице большую часть времени не заполнено, до-
бираться до него неудобно, особенно пациентам из отда-
ленных частей города и жителям из районов области. По-
этому принято решение открыть дополнительные койки в 
ЛОР-отделении областной больницы и увеличить возмож-
ности приема пациентов в детской областной больнице.

«Все решения должны носить системный характер, не-
обходимо просчитать все риски и возможные последствия, 
– отметил председатель комитета областного Собрания 

по здравоохранению и социальной политике Сергей 

ЭММАНУИЛОВ. – Острота ситуации вокруг 6-й и 7-й гор-
больниц обусловлена обращениями представителей трудо-
вых коллективов этих учреждений. Есть обращения и жите-
лей территорий, они связаны прежде всего с недостаточной 
доступностью первичной медицинской помощи по причине 
тяжелой кадровой ситуации, особенно в 7-й горбольнице».

В настоящее время на весь Соломбальский округ Ар-
хангельска приходится всего пять терапевтов, один из них 
работает на острове Бревенник. Не хватает и других спе-
циалистов.

На заседании прозвучало предложение увеличить ас-
сигнования больницам на выплату стимулирующих надба-
вок, чтобы главврачи могли своим решением увеличивать 
зарплаты специалистам. Еще один способ привлечь и удер-
жать медицинских работников, молодых специалистов – 
обеспечить их служебным жильем. Так, в рамках реоргани-
зации 6-й больницы планируется освободить один из кор-
пусов на улице Мусинского. Здание изначально строилось 
под общежитие, после реконструкции его можно будет ис-
пользовать в качестве жилого дома для медиков.

«Мы не считаем завершенным рассмотрение данного 
вопроса, – подвел итог Сергей Эммануилов. – В ходе дис-
куссии прозвучало большое количество предложений и за-
мечаний. Полагаю, что после их рассмотрения в министер-
стве здравоохранения Архангельской области мы вновь 
вернемся к обсуждению этой темы».

Подписано распоряжение правительства области о проведе-

нии работ по укреплению правого берега Северной Двины в Со-

ломбальском округе Архангельска: от улицы Маяковского до ули-

цы Кедрова – одного из любимых мест отдыха горожан.

Ремонтные работы должны быть завершены в течение 16 ме-

сяцев. Как только будут выполнены все необходимые процеду-

ры, подрядчик получит первый транш в размере 66,5 млн рублей.

«Мы будем постоянно следить за исполнением этого контрак-

та, – заверил депутат облсобрания Эрнест Белокоровин. – Я до-

бьюсь того, чтобы подрядчик поставил видеокамеры и все горо-

жане могли в онлайн-режиме наблюдать за ходом работ».
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